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«ЗОЛОТОЕ ВРЕМЯ» ДЛЯ ПРИВИВКИ 
Через месяц медики ожидают в Иркутске новую волну 

COVID-19, поэтому вакцинация сейчас особенно актуальна
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СКОРО НЕ УЗНАЕМ  
УЛИЦУ КАРЛА МАРКСА

Главный объект благоустройства-2022 в Иркутске:  
все идет по плану
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Иркутские врачи по опыту прошлых лет про-
гнозируют пик заболеваемости в областном центре 
через месяц. К концу августа закончится время от-
пусков, люди вернутся из разных мест России и из-
за рубежа, возможно, привезут еще какие-то новые 
штаммы. Дети пойдут в школы и детские сады, 
взрослые вернутся в трудовые коллективы, коли-
чество контактов резко возрастет. Все это провоци-
рует подъем заболеваний ОРВИ и коронавирусом. 
Надо к этому подготовиться, именно сейчас то «зо-
лотое время» для прививки, которое 
нельзя упустить — уверена Нина 
Перфильева.

— Коронавирус никуда 
не делся! Появились но-
вые штаммы, названные 
журналистами «Ниндзя» 
и «Кентавр». Медицин-
ские эксперты проанали-
зировали действие этих 
штаммов в мире, Европе, 
центральных регионах 
России и считают, что но-
вая волна пройдет легче. 
Будет меньше госпитализи-
рованных, минимум летальных 
исходов, основная нагрузка ляжет 

на первичное звено здравоохранения, то есть на по-
ликлиники, — комментирует ситуацию Нина 

Александровна. — Но тем не менее не стоит 
забывать об осложнениях даже после пере-

несенного в легкой форме заболевания, 
с чем сейчас и сталкиваются горожане. 
Это так называемый постковид.

По словам нашего эксперта, коро-
навирусная инфекция является так 
называемым триггером — пусковым ме-
ханизмом для любых хронических забо-

леваний, даже скрытых, латентных, о ко-
торых человек не подозревал. Например, 

было какое-то хроническое заболевание 
в легкой форме, а ковид усиливает его про-

явление, вызывает обострение, люди попадают 
в хирургические, терапевтические стационары. 

Иногда у пациентов проявляется то, чего вообще 
у них раньше не было, например скачет уровень са-
хара, меняются показатели крови, понижается или 
повышается артериальное давление. У некоторых, 
если раньше была тенденция к гипертонии, давле-
ние резко понижается. У постковида очень много 
масок, очень сложно дать единые рекомендации, 
все индивидуально. Сейчас самое главное — пом-
нить о мерах профилактики и защищаться.

По-прежнему самой действенной мерой профи-
лактики коронавируса, его тяжелого течения и ле-
тальных исходов остается вакцинация. Медицин-
ские работники после снятия ограничительных мер 
отметили спад обращений за вакцинацией и ре-
вакцинацией. А для выработки поствакцинального 
иммунитета необходимо две-три недели! Поэтому 
медики настоятельно рекомендуют сделать при-
вивку сейчас, чтобы снизить риск инфицирования 
осенью.

Количества вакцины «Спутник V» и «ЭпиВакКо-
рона» достаточно во всех медицинских организа-
циях города, нет никакого ажиотажа. Ревакциниро-
ваться можно первым компонентом «Спутника V», 
он абсолютно идентичен вакцине «Спутник Лайт» 
и рекомендован для замены Минздравом РФ.

И конечно же, маски: при посещении поликли-
ник и стационаров это обязательное условие. Лю-
дям старшего поколения, 60+, пациентам с хрони-
ческими заболеваниями, которые входят в группу 
риска тяжелого течения коронавирусной инфек-
ции, рекомендуется носить медицинские маски при 
посещении всех общественных мест, в транспорте. 
Как бы это сложно ни было — соблюдать соци-
альную дистанцию в полтора метра, в том числе 
в очередях.

COVID-19 — опасная инфекция и может иметь 
неблагоприятный исход. Прививаясь, вы защища-
ете себя и проявляете ответственность по отноше-
нию к близким, семье, коллегам. Не оставайтесь 
беззащитными, берегите себя, сделайте прививку 
от коронавирусной инфекции!

Ольга Королева. Фото из архива редакции

ТЕМА НЕДЕЛИ

Людмила Наумова, 
председатель ТОС 
«Авиатор», старшая 
по дому:

— Я в курсе того, что уро-
вень заболеваемости COVID-19 
сейчас ощутимо растет, ин-
формацию отслеживаю из со-
общений по ТВ и в интернете. 
Это обязательно нужно делать, 
у меня дети, внуки, мы все 
общаемся, нельзя подвергать 
здоровье своих близких опас-
ности. Я вакцинировалась, 
соблюдаю личную гигиену, по-
стоянно мою руки, новая ме-
дицинская маска у меня всегда 
с собой. 

Анатолий 
Крохалев, студент:

— Я знаю, что количе-
ство случаев коронавируса 
растет ежедневно и в стра-
не, и в области, и в Иркут-
ске. Даже сегодня смотрел 
информацию в интернете. 
Сам я переболел корона-
вирусом в легкой форме, 
несколько дней была тем-
пература, но я справился. 
Теперь надеюсь на свой 
иммунитет.

Николай Кашицкий, 
пенсионер:

— За статистикой рас-
пространения коронавируса 
не слежу, считаю, что следить 
за здоровьем нужно постоян-
но, а не от случая к случаю, 
и тогда иммунитет будет. 
Я занимаюсь плаванием, сей-
час как раз иду из бассейна, 
недавно вернулся из похода 
на Шумак. Мы с супругой оба 
переболели, так что антитела 
у меня в любом случае есть.

Наталья Булдакова, 
мама в декретном 
отпуске:

— Мы после отмены анти-
ковидных ограничений как-
то успокоились, я перестала 
отслеживать информацию. 
Очень надеялась, что вся эта 
история с распространением 
коронавируса уже закончи-
лась. Сейчас информация 
о новой волне заболевания 
у меня, конечно, вызвала обе-
спокоенность. Я вакциниро-
вана, перенесла все хорошо, 
было в течение суток неболь-
шое недомогание. О том, что-
бы снова поставить прививку, 
подумаю по ситуации.

Елена Антипина, 
педагог:

— Специально информа-
цию о ковиде не ищу, толь-
ко, если случайно услышу. 
Уверена, что виной новому 
всплеску заболеваемости 
стали новые штаммы, кото-
рые завозят из-за границы, 
поэтому считаю, что нужно 
у всех, кто приезжает, брать 
анализы. Я переболела коро-
навирусом два раза, и в обоих 
случаях очень тяжело. В ка-
честве профилактики буду 
пользоваться маской, пер-
чатками и вообще поменьше 
бывать в местах массового 
скопления людей.

«НАДЕЯЛИСЬ, ЧТО ЭТА ИСТОРИЯ ЗАКОНЧИЛАСЬ»
На этой неделе мы спросили прохожих на улицах Иркутска: «А вы следите за информацией 

о коронавирусе? Знаете, что снова начался рост заболевания?»

С прохожими общалась  
Ольга Королева
Фото автора

«ЗОЛОТОЕ ВРЕМЯ» ДЛЯ ПРИВИВКИ
Через месяц медики ожидают в Иркутске новую волну COVID-19,  

поэтому вакцинация сейчас особенно актуальна

Суточная заболеваемость COVID‑19 
в России впервые после апреля 
2022 года превысила 9,5 тысячи 

случаев. В Иркутске, как и по всей стра‑
не, отмечается рост количества инфици‑
рованных — только за 3 августа в городе 
зарегистрировано 128 случаев заражения 
коронавирусом. О том, как подготовиться 
к новой волне инфекции, корреспонденту 
нашего еженедельника рассказала началь‑
ник департамента здравоохранения и со‑
циальной помощи населению администра‑
ции Иркутска Нина Перфильева.

ГДЕ 
ПРИВИТЬСЯ?

Поставить вакцину в Ир‑
кутске можно в любой поли‑

клинике по месту жительства. 
Неважно, есть ли прописка 

в областном центре и где при‑
креплен полис! Всего в Ир‑
кутске привито 466 930 жи‑

телей при официальной 
численности населения 

в 527 550 человек.

Нина Перфильева, начальник департамента 
здравоохранения и социальной помощи насе-
лению администрации Иркутска, рассказала, 
что в каждой поликлинике города сформи-
рованы мобильные выездные прививочные 
бригады. Для их вызова в офис или на пред-
приятие достаточно заявки руководителя 
трудового коллектива (при желании поставить 
прививку у пяти-семи и более человек)
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ВНИМАНИЕ — НА СЕРЕДИНУ ЗЕМЛИ!
Иркутск стал победителем в конкурсе Ростуризма 

по обустройству «туристического кода центра города»

— В этом году Иркутск во-
шел в Перечень городов 
туристического интереса 
Ростуризма. Тем са-
мым мы расширяем 
свои возможности 
для привлечения фе-
деральных средств, 
— отметил Руслан 
Болотов. — В городе 
необходимо созда-
вать новые точки при-
тяжения, новые смыслы, 
чтобы позиционировать наш 
уникальный Иркутск как современ-
ный центр. Для этого у нас есть весь 
необходимый потенциал. Мы создаем 
в городе комфортные условия для 

жителей, а также делаем все 
возможное, чтобы приезжа-

ющие оставались в Иркут-
ске как можно дольше.

Конкурсный проект 
по созданию «кода горо-
да» предусматривает по-
явление туристического 
пространства, где жите-

ли и гости города смогут 
комфортно провести свой 

досуг. Так, например, возле 
Московских ворот и памятника 

Якову Похабову появятся смотро-
вые площадки и фотозоны, которые 
создают «живые» изображения, 
меняющиеся в зависимости от при-
родных условий. Также появятся 

таблички с указанием 
QR-кода. Отсканировав их с помощью 
смартфона, можно будет перейти 
на информационный портал. Там бу-
дут размещены исторические справ-
ки о значимых городских объектах 
на русском и иностранных языках, ар-
хивные и современные фотографии, 
аудио- и видеоэкскурсии.

— Всегда приятно видеть плоды 
своей работы, а если их оценили 
на таком высоком уровне — вдвой-
не. Хочется поблагодарить всех 
участников проекта: специалистов 
администрации города и Агентства 
по туризму Иркутской области, 
предпринимательского сообщества, 
студентов вузов и неравнодушных 

граждан нашей страны, — проком-
ментировала советник мэра города 
Иркутска Инга Корочкина. — Итогом 
плодотворной работы стала победа! 
Это был непростой первый этап, даль-
ше нам предстоит реализация про-
екта. Важно сделать его достойным. 
И конечно же, будем реализовывать 
его с любовью для иркутян!

Для увеличения посещаемости 
объектов проектом предлагаются раз-
работка и замена всей действующей 
туристической навигации в центре 
города. Запланированы сенсорные 
цифровые терминалы с маршрутны-
ми картами, электронные информа-
ционные стенды, в соответствии с со-
временными требованиями обновят 
указатели и стелы.

— Все заявленные локации и до-
полнительные опции тщательно 
отобраны для проекта. «Код города» 
наряду с повышением туристического 
потенциала Иркутска призван повы-
сить деловую активность в рамках ре-
ализации инвестиционных проектов 
бизнеса и обслуживания турпотока, 
в том числе коммерциализации идей 
субъектов малого и среднего пред-
принимательства. Следует отметить, 
что проект с самого начала поддержи-
вался регионом. Всего предусмотрено 
215 млн рублей из всех уровней бюд-
жета, — отметила Татьяна Макарыче-
ва, заместитель мэра – председатель 
комитета по экономике и стратегиче-
скому планированию администрации 
Иркутска.

Илья Спирин
Фото Дарьи Таракановой

На конкурс Ростуризма област‑
ной центр попал благодаря 
проекту «Иркутск — город 

на Ангаре, дочери Байкала». Он пред‑
полагает гармоничное сочетание 
набережных, мест отдыха, музеев, 
архитектурных памятников, спор‑
тивных кластеров, оздоровительных 
комплексов, а также синхронизацию 
двух берегов и сообщение между 
всеми районами города. Проект 
рассматривался и городской думой, 
и общественной палатой Иркутска. 
Поступали предложения и от жите‑
лей областного центра, других горо‑
дов. Они учитывались при форми‑
ровании концепции и обсуждались 
на рабочих группах и стратегических 
сессиях.

Нет сомнений, что акватория Ангары в Иркутске — потенциально привлекательная территория для туризма и отдыха. Обустройство «туристического кода» 
центра нашего города благодаря победе в конкурсе Ростуризма начнется в 2023 году. Проект разработан администрацией города совместно с Ленинградским 
государственным институтом проектирования городов

На конкурс 
Ростуризма по‑

ступило 85 заявок, 
31 из них – победите‑
ли. В результате Ир‑
кутск получит субси‑
дию из федерального 
бюджета – 206 мил‑

лионов рублей!

В начале ноября прошло-
го, 2021 года при обсуж-
дении проекта «Иркутск 
— город на Ангаре, до-
чери Байкала» мэр Руслан 
Болотов поручил подгото-
вить и направить заявку 
на участие во Всероссий-
ском конкурсе лучших 
проектов «туристического 
кода» центра Иркутска. 
И вот прошло меньше года 
— Иркутск стал одним 
из победителей конкурса. 
Тогда, давая это поруче-
ние, Руслан Николаевич 
сказал, что «реализация 
концепции комплексного 
развития туризма даст 
мощный импульс для раз-
вития Иркутска на десяти-
летия вперед»

Талантливым художникам предлага‑
ют рисовать на подпорных стенках, 
опорах Глазковского моста, фасадах 

жилых зданий, трамваях, троллейбусах, 
объектах инженерной инфраструктуры. 
Всего на выбор представлено более пят‑
надцати различных площадок в Иркутске.

Ограничений по опыту, стилю и возрасту для уча-
стия в конкурсе нет. Художникам будут предоставле-
ны необходимые материалы и оборудование. Иного-
родним – проживание и проезд до места проведения 
мероприятия.

Также в рамках проекта планируются тематиче-
ские встречи, лекции, мастер-классы, перфомансы 
и конкурсы. 

Конкурс пройдет с 30 августа по 11 сентября. Для 
участия необходимо ознакомиться с перечнем объ-
ектов фестиваля и подготовить эскиз с описанием 
работы. Заявки с рассказом о себе и своих реализо-
ванных проектах принимаются до 14 августа на сайте: 
https://golos-irkutsk.ru/.

Фестиваль организован региональным творческим 
проектом «Голос улиц» при поддержке Росмолоде-

жи, правительства Иркутской области, министерства 
по молодежной политике Иркутской области и адми-
нистрации города Иркутска.

И самое интересное: где предложено 
рисовать в Иркутске?

Фасады домов: 
 9 Маршала Конева, 14, 30 

и 78;
 9 Бульвар Рябикова, 12б 

и 31б; 
 9 2-я Железнодорожная, 59;
 9 Лермонтова, 84;
 9 5-й Армии, 38;
 9 Грязнова, 12;
 9 Тельмана, 36а;
 9 Ярославского, 286;

 9 Ярославского, 280;
 9 Декабрьских Событий, 85;
 9 Декабрьских Событий, 109.

А также: опоры Глаз-
ковского моста, подпорная 
стенка на улице Пискунова, 
ТНС на улице Трилиссера, 
90, кубы на острове Кон-
ном, КНС на Верхней На-
бережной, 16, два трамвая 
и один троллейбус!

ЕСТЬ ГДЕ РАЗМАХНУТЬСЯ КИСТЬЮ
Начался прием заявок на фестиваль уличного искусства «Голос улиц»

Опоры Глазковского моста – один из интерес-
ных объектов приложения творческих сил 
для участников фестиваля уличного искусства 
«Голос улиц». Кстати: длина моста – 1245 м. Он 
опирается на 5 речных и 32 береговые опоры. 
Есть где поработать кистью и краской!

Антон Конев. Фото из открытых источников
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ПРЕМИАЛЬНЫЕ ИСТОРИИ
Иркутский писатель, краевед, председатель Общественной палаты 

города Станислав Гольдфарб получил литературную премию 
в Севастополе

—  Презентация книги «Капитан и Ле-
докол» прошла в Иркутске не так давно, 
в начале мая, и вот уже литературная 
награда. Ожидаемое событие?

— Книгу на литературный фестиваль в Се-
вастополе представило книжное издательство 
«Руда», где у меня ранее уже вышло несколько 
произведений. О том, что «Капитан и Ледокол» 
был представлен издательством на конкурс 
«Книжный бульвар Севастополя — 2022», я даже 
не знал, поэтому для меня победа в номинации 
«Лучшее издание о российских регионах» была 
неожиданностью.

—  В книге отражаются события 
Гражданской войны, когда в Сибири на-
ходились войска интервентов. Фабулой 
стали встреча и разлука двух любящих 
людей, но в основе повествования все же 
судьба легендарного ледокола «Ангара». 
Почему именно этот эпизод истории за-
интересовал вас как автора?

— Книгу я начал 
писать в 2018 году. 
В ее основе действительно 
исторические события, связанные с Гражданской 
войной и интервенцией в Сибири. Во многом они 
зеркально отображают ту ситуацию, которая про-
исходит сегодня. Россию тогда попытались на-
учить жить по чужим правилам. Ничего из этого 
не получилось. И чехи, и японцы, и англичане, 
и американцы, которые сто лет назад строили 
планы по оккупации Сибири, в итоге погибли 
или сбежали отсюда с награбленным добром. 
Сюжетная линия, связанная с конкретными чело-
веческими судьбами, вымышленная, но весь кон-
текст, на 99 процентов — реальные исторические 
события.
—  Станислав Иосифович, историче-

ские события легли в основу многих ва-
ших книг. Одна из последних была издана 
к 360-летию столицы Приангарья и на-
зывается «Иркутская рапсодия». В чем 
ее новизна?

— В истории есть большие события, напри-
мер, такие, как Бородинское сражение, а есть 
маленькие, которые происходят с людьми каж-
дый день. При создании этой книги мне было 
интересно покопаться в деталях, посмотреть, как 
из отдельных судеб обычных людей складывают-
ся большие события, определяющие в конечном 
итоге судьбы поколений. Я попытался показать 
Иркутск через городской быт. Для понимания 
приведу простой пример: в XIX веке в нашем 
городе с тридцатитысячным населением было 
очень мало мощеных улиц, а мода того време-
ни диктовала дамам ношение пышных платьев 

Продолжение на стр. 13

Его книга «Капитан и Ледокол», вы‑
шедшая в московском издательстве 
«Руда», стала победителем литератур‑

ного конкурса «Книжный бульвар Севасто‑
поля — 2022» в номинации «Лучшее издание 
о российских регионах». В прошлом году 
Станислав Гольдфарб (историк, бессменный 
руководитель агентства «Комсомольская 
правда — Байкал») презентовал свою книгу 
«Иркутская рапсодия», которая стала подар‑
ком к 360‑летию столицы Приангарья. А еще 
годом ранее библиотека имени Молчанова‑
Сибирского назвала произведение «Непро‑
читанный Исаак. История жизни и любви» 
о писателе, общественном и политическом 
деятеле Сибири Исааке Гольдберге лучшим 
краеведческим изданием. О том, как создава‑
лись эти книги, о творческих планах и новых 
изданиях обозреватель «Иркутска» поговори‑
ла со Станиславом Гольдфарбом.

— В процессе производственной деятельности 
АНХК осуществляет забор свежей речной воды. 
Руководство предприятия осознает необходимость 
компенсирующих воздействие и возобновляющих 
ресурсы мер, ежегодно реализует мероприятия, на-
правленные на сохранение и приумножение водных 
биоресурсов, — отметил заместитель генерального 
директора по промышленной безопасности, охране 
труда и окружающей среды АНХК Александр Кар-
мадонов. — Пелядь является промысловой рыбой 
ценных сиговых пород. За несколько лет нашим 
предприятием выпущены десятки тысяч мальков, 
которые сейчас находятся в реках региона. Мировая 
практика показывает, что это очень эффективная 
мера, которая позволяет не только сохранить попу-
ляцию рыбы, но и увеличить приплод в реках.

Местом выпуска мальков традиционно стали ис-
кусственные водоемы села Сосновка Усольского 
района. На мероприятии присут-
ствовали руководители круп-
ных промышленных пред-
приятий региона, а также 
представители Росры-
боловства, природоох-
ранной прокуратуры 
и регионального ми-
нистерства сельского 
хозяйства и науки.

— Выращивать 
мальков мы начинаем 
с первых чисел мая, се-
годня им около 70 суток, 
— пояснил Иван Михайлик, 

главный инженер ООО «Байкальская рыба» 
(именно это предприятие более 10 лет занима-

ется пополнением биологических ресурсов рек 
Белой, Ангары и Братского водохранилища). 
— Пелядь — это промысловая рыба, которая 
сегодня наиболее востребована. Нам было важ-
но создать биомассу для промыслового улова. 
И результат очевиден: год от года численность 

рыбы увеличивается.
К слову, в природе при естественном нересте 

выживаемость рыбы — лишь 0,5 процента. Среди 
мальков, достигших 1 грамма, выживает 10 процен-

тов. А вес молоди, ежегодно выпускаемой ООО «Бай-
кальская рыба», составляет не менее 3 граммов.

Прежде чем мальки отправились в Братское водо-
хранилище, специалисты рыбоводного предприятия 
в присутствии прессы и специализированных над-
зорных органов провели контрольное взвешивание. 
Средний вес рыбок составил около 6 граммов. А это 
значит, что выживаемость их гарантирована.

По спускным каналам мальки пеляди устреми-
лись в реку Белую. Оттуда они попадут в Братское 
водохранилище и либо там найдут себе место оби-
тания, либо отправятся в Ангару и другие крупные 
реки области.

— Очень важную миссию выполняет завод в со-
трудничестве с промышленными предприятиями 

региона, — подчеркнул исполняющий обя-
занности старшего государственного инспек-

тора Усольского участка территориального 
отдела контроля и надзора рыбоохра-
ны по Иркутской области Александр 
Нечунаев. — Естественным путем пе-

лядь воспроизводится малозначительно, 
поэтому требуется ее искусственное 

довоспроизводство. В последние годы 
в регионе заметно увеличилась биомасса 

сиговых пород. Бригады, которые производят про-
мышленный лов рыбы в наших районах, ощутили 

существенное увеличение ценных пород — омуля 
и пеляди. Если раньше у нас они были диковинкой, 
то сейчас эта рыба выходит на товарный уровень.

Ангарская нефтехимическая компания намерена 
и в дальнейшем создавать различные экологические 
проекты. На эти цели ежегодно выделяются значи-
тельные средства. На сегодня сохранение окружа-
ющей среды — неотъемлемая часть корпоративной 
культуры компании «Роснефть».

Майя Новикова
Фото Сергея Долгополова

ВЫПУСКНОЙ ДЛЯ ПЕЛЯДИ
Десять тысяч мальков семейства сиговых выпущено 

в реку Белую по проекту АНХК

Бережное отношение к природе — один 
из главных приоритетов Ангарской не‑
фтехимической компании. Предприя‑

тие проводит большую работу по улучшению 
экологических показателей, направленную 
на снижение выбросов в атмосферу, сокраще‑
ние сбросов в водоемы, уменьшение отходов 
производства и потребления. Один из значи‑
мых проектов последних лет — выпуск мо‑
лоди ценной промысловой рыбы семейства 
сиговых в Братское водохранилище.

Ангарская 
нефтехими‑

ческая компания 
стремится к достижению 
лидерских позиций в об‑

ласти минимизации воздей‑
ствия на окружающую среду 
и экологичности производ‑

ства. Предприятие ежегодно 
реализует ряд комплексных 

программ по сохранению 
и восстановлению при‑

родных ресурсов.

Работники АНХК пополнили аквато-
рию Братского водохранилища цен-
ной промысловой рыбой

Станислав Гольдфарб, писатель, историк: 
«Что касается беллетристики, то после выхо-
да в издательстве «Руда» моей книги «Котел 
Чингисхана» я продолжил создание историй, 
основанных на сибирских мифах и легендах, 
написав вторую повесть «Волшебный меч ку-
рыкан». В августе она уже появится в книжных 
магазинах. Третья часть — в работе. Она будет 
называться «Великий нефритовый путь»

ДОЛГИЕ 
ЛЕТА!

Сегодня, 5 августа, 
день рождения у героя 

нашей публикации Ста‑
нислава Гольдфарба. Ста‑
нислав Иосифович, будь‑

те здоровы, веселы, 
и новых вам книг!

Редакция 
«Иркутска»
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ПРЕОБРАЖЕНИЕ «ШКОЛЬНОЙ» И НЕ ТОЛЬКО
Сегодня в «Иркутске» — о переменах к лучшему в Ново-Ленино

Благоустройство ведется по федеральной про-
грамме «Формирование комфортной городской 
среды». Выполнено уже 80% работ: в центре сквера 
установлена красивая современная стела, а также 
скамейки и урны, высажены кустарники и дере-
вья. В ближайших планах — наружное освещение. 
В границах сквера расположен ЗАГС Ленинского  
округа, поэтому сейчас обсуждается возможность 
создания здесь фотозоны — так что, возможно, 
скоро в социальных сетях горожан появятся фото-
графии из обновленного сквера.

Жители еще привыкают к обновленной террито-
рии на «Школьной». Но результатом благоустрой-
ства очевидно довольны.

— Мне нравится, как облагородили 
территорию, дорожки сделали. Рань-
ше здесь все такое невзрачное было, 
обыденное. Сейчас очень даже 
красиво получилось, — подели-
лась с журналистом «Иркутска» 
местная жительница Ирина 
Степановна.

— До этого здесь стояли 
разные киоски, их снесли. Озе-
ленения такого не было. Теперь 
хорошо стало. Мне кажется, еще 
нужно цветы посадить и клумбы 
разбить, — согласна с Ириной Любовь 
Васильевна.

Депутат городской думы от избирательного 
округа № 2 Виталий Матвийчук вместе с жите-
лями следит за изменениями на «Школьной».

— Рядом находится много жилых домов, оста-
новки общественного транспорта. Надеюсь, что 
жители по достоинству оценят преобразования, 
которые здесь произошли, — Виталий Николаевич 
уверен, что комплексное благоустройство сквера 
на «Школьной» стало возможно благодаря со-
вместной работе с администрацией города.

Затем Руслан Болотов проверил благоустрой-
ство дворов в Ново-Ленино. Работы в них проводят 

за счет средств депутатского фонда: на каждый из-
бирательный округ из бюджета города выделено 10 
миллионов рублей. Такой подход, по мнению мэра 
Иркутска, дает положительные результаты.

— Сегодня для всех 35 депутатских округов 
созданы равные условия. У жителей появились 

инструменты, позволяющие улучшать 
качество среды обитания рядом 

со своими домами. Надо сказать, 
что они активно включились 
в процесс: предлагают, задают 
вопросы. Продолжим эту рабо-
ту и постепенно будем наращи-
вать объемы, — уверен Руслан 
Николаевич.

В 1-м Советском переулке ре-
монт двора почти завершен: новый 

асфальт, бордюры, урны. Однако 
у жителей есть замечания к выпол-

ненным работам.
— Руслан Николаевич, посмотрите, как 

нам неудобно заасфальтировали выходы из подъ-
ездов. Как люди будут выходить, например, 
с колясками? А зимой, когда гололед появится? 
— увидев мэра, местная жительница Валентина 
воспользовалась возможностью напрямую обра-
титься к главе города (а кто бы не воспользовался? 
— Прим. авт.).

Неизвестно, какие эмоции в этот момент испы-
тал представитель подрядной организации и о чем 
они позже говорили наедине с мэром, но все ре-
шится в интересах Валентины и остальных мест-
ных жителей. Руслан Болотов поручил подрядчику 

устранить замечания, а результат проконтроли-
руют глава округа Наталья Цибанова и депутат 
гордумы Виталий Матвийчук.

В округе № 2 на средства из депутатского фонда 
также дооборудуют детскую площадку на Тельма-
на, 17, благоустроят двор на Мичурина, 9, и от-
ремонтируют дороги во 2-м Советском переулке 
(от Розы Люксембург до Пржевальского) и на ули-
це Заводской.

Масштабное благоустройство с созданием водо-
отводного лотка выполнено во дворе на Севасто-
польской, 241. Рядом с домом № 239 дополнитель-
но сделаны две парковки. Во дворе перенесены 
опоры освещения, установлены урны и скамейки.

— С помощью 10 миллионов из городского бюд-
жета удается решать важные хозяйственные 
вопросы в округе: обустраивать парковки, ре-
монтировать детские площадки, устанавливать 
дополнительно качели и карусели, грейдировать 
дороги и монтировать освещение. Жители по-
стоянно обращаются, вместе с ними составили 
большой перечень того, что необходимо сделать, 
— рассказал «Иркутску» депутат думы от избира-
тельного округа № 4 Евгений Савченко.

В округе № 4 за счет средств из депутатского 
фонда заасфальтированы тротуар и участок дороги 
на Розы Люксембург, 293. В этом дворе также уста-
новили детский игровой комплекс, скамейки, урны 
и песочницу по программе «Народные инициати-
вы».

Запланированы работы по устройству освеще-
ния и ремонту дорог в частном секторе, установке 
новых детских площадок и дооборудованию суще-
ствующих.

В Ленинском округе реализуют и крупные про-
екты. Полным ходом идет строительство детского 
сада на 220 мест в 6-м микрорайоне, возводятся 
17-этажные блок-секции под переселение из ветхо-
го и аварийного жилья.

На стройплощадке детского сада сейчас ведут 
работы по армированию и устройству основных 
монолитных конструкций, прокладке тепловых 
сетей.

— В этом году нам удалось привлечь допол-
нительные средства на строительство этого 
детского сада. Но нужно будет решать вопрос 
об увеличении объемов финансирования, чтобы 
до конца года полностью завершить объект, — 
рассказал Руслан Болотов.

Глава города высоко оценил темпы строитель-
ства жилья для переселения граждан. В Ленинском 
округе в этом году также строятся дополнительные 
блоки к школам № 53 и № 57. В планах — строи-
тельство школ на улицах Ярославского и Нориль-
ской.

Александра Агафонова
Фото Дарьи Таракановой и Алины Вовчек

Через остановку «Школьная» про‑
ходит 16 автобусных маршрутов, 
которые соединяют Ленинский 

округ с разными районами города: здесь 
большой пешеходный трафик. За лето 
эту транзитную территорию превратили 
в комфортную зону отдыха. В минувший 
вторник преображение «Школьной» оце‑
нивала внушительная делегация: мэр Ир‑
кутска Руслан Болотов вместе с депутатом 
Госдумы РФ Антоном Красноштановым, 
заместителем председателя думы города 
Юрием Кореневым и депутатами, главой 
Ленинского округа Натальей Цибановой 
и представителями администрации.

Те горожане, которые редко бывают в Ново-Ленино и не видели всего процесса работы 
в сквере на «Школьной», точно будут удивлены, попав сюда. Во-первых, пространство 
ощутимо «раздвинулось», стало как будто просторнее. Во-вторых, здесь установлено 
множество скамеек с удобными спинками. В-третьих, стела — она очень современно вы-
глядит: интересный дизайн и качественные материалы. Такие арт-объекты необходимы 
спальным районам города

2 августа, минувший вторник, Ново-Ленино. Депутат Государственной 
думы Антон Красноштанов, мэр Иркутска Руслан Болотов, депутат 
от избирательного округа № 2 Виталий Матвийчук, заместитель пред-
седателя думы города Иркутска Юрий Коренев проверили за день 
благоустройство в сквере на «Школьной», во дворах на Севастополь-
ской и Мичурина, в 1-м Советском переулке, побывали на строитель-
стве детского сада в шестом микрорайоне и на месте возведения 
домов для переселенцев из аварийного жилья

Двор на Севастопольской, 239, в микрорайоне 
Ново-Ленино (избирательный округ Евгения 
Савченко) отремонтирован за счет депутатского 
фонда. Это десять миллионов рублей, кото-
рые каждый год выделяют из бюджета города 
территориям, от которых избраны депутаты 
(на необходимое благоустройство),  — таково 
совместное решение мэра Руслана Болотова 
и председателя думы Евгения Стекачева

Депутат 
Госдумы РФ Антон 
Красноштанов: 

«Сегодня Ленинский округ 
стремительно меняется. 

Важно, что эти изменения 
происходят с согласия жителей, 

обсуждаются с ними. Все, что 
делается — это результат 

консолидированной 
работы всех уровней 

власти».
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СКОРО НЕ УЗНАЕМ  
УЛИЦУ КАРЛА МАРКСА
Главный объект благоустройства-2022  

в Иркутске: все идет по плану

Напомним вкратце читателям «Иркутска» о том, 
насколько масштабные перемены городская власть 
проводит на одной из старинных улиц в центре города. 
На участке Карла Маркса от улицы Ленина до бульва-
ра Гагарина (это 550 метров в каждую сторону, всего 
1100) делают тротуары из гранита, закапывают под 
землю оптоволокно, готовятся к высадке двухметровых 
лип и установке новых опор наружного освещения, 
скамеек, урн, указателей (кстати, в историческом сти-
ле улицы). У «Антея» появятся стационарные стенды 

с подсветкой для художников, а для маломобильных 
граждан устроят пандусы из цельногранитных блоков.

Работы на Улице Карла Маркса начались в апреле, 
и сейчас уже видно невооруженным глазом, какие 
перемены произошли здесь. В высокой степени готов-
ности — зона променада у здания Иркутского госу-
дарственного университета: там уложены бордюрный 
камень и плитка. На будущей неделе строители ожида-
ют поставку новых фонарей — об этом Максим Ивлев, 
представитель подрядной организации, доложил мэру 
Иркутска Руслану Болотову и председателю думы Евге-
нию Стекачеву.

В прошлую пятницу Руслан Николаевич и Евгений 
Юрьевич прошли ремонтируемый участок улицы Кар-
ла Маркса, чтобы проверить, как продвигается ренова-
ция. Мэр и спикер поговорили с рабочими, обсудили 
с Максимом Ивлевым детали предстоящей установки 
опор наружного освещения, проверили, как уложена 
новая плитка на тротуаре у корпуса ИГУ (мэр обра-
тил внимание строителей на качество примыканий 
бордюрного камня к проезжей части — строительное 
прошлое не отпускает. — Прим. авт.). И мэр, и спикер 
остались довольны увиденным: каждый день на ре-
конструкции работают около тридцати человек и не-
сколько единиц техники, темпы отличные, сделано уже 
пятьдесят процентов из запроектированного. К 1 сентя-
бря ожидаем увидеть новую старинную улицу.

Илья Спирин
Фото Дарьи Таракановой

Этим летом в городе благоустраивают 12 обще‑
ственных территорий: все по федеральному 
проекту «Формирование комфортной город‑

ской среды». Это Нижняя Набережная, роща на Си‑
нюшиной Горе, скверы в переулке Волконского, 
около театра «Аистенок», бассейна «Изумруд», в ми‑
крорайонах Топкинском и Зеленом, улицы Карла 
Маркса, парк «Иерусалимский», территории на ули‑
це Трактовой возле моста через Иркут, парк «Ком‑
сомольский» и сквер у остановки «Школьная»… 
Журналисты «Иркутска» следят за ходом всех этих 
преобразований, но есть у редакции и «любимый 
объект» — реконструируемая улица Карла Марк‑
са. В прошлую пятницу там побывали мэр Руслан 
Болотов и председатель думы Евгений Стекачев. 
И резюмировали: «Сделано пятьдесят процентов 
работы». И это отличная новость.

Телеграм-канал 
ruslanbolotov

«Улица Карла 
Маркса — это один 
из главных объектов 
благоустройства 
Иркутска в 2022 году. 
Здесь используются 
лучшие натуральные 
материалы. При должном 
выполнении работ 
променад из гранита 
будет радовать горожан 
не один десяток лет. 
Контроль за работами 
налажен в ежедневном 
режиме. Прошу 
иркутян с пониманием 
отнестись к временным 
неудобствам, связанным 
с ремонтом».

В эти бетонные кольца на тротуаре вдоль улицы посадят взрослые липы. Сергей 
Демков, главный архитектор проекта реконструкции Карла Маркса, считает, что 
«липа — хорошее городское дерево, которое выглядит всегда свежо и придаст 
особый шарм улице Карла Маркса. А еще у лип большеформатные листья сочного 
зеленого цвета, которые дают хорошую тень»

Идет установка бордюров и укладка тротуарной плитки 
— все из гранита, «на века». Более того: все строительные 
материалы — отечественные, никакого импорта. Напри-
мер, тротуарная брусчатка, гранитный бордюрный камень 
и гранитная плитка — все это производится на Урале

Мэр Иркутска Руслан Болотов и председатель город-
ской думы Евгений Стекачев обсуждают ход рекон-
струкции на Карла Маркса с Максимом Ивлевым, 
представителем подрядной организации. Все трое 
стоят на свеженьком, буквально на днях выложен-
ным гранитной плиткой тротуаре (это участок возле 
главного корпуса ИГУ)

ПРОЕКТ 
ШКОЛЫ 

ДОРАБОТАЛИ
В Иркутске 

продолжается 
строительство 

школы на 1275 мест 
на улице Багратиона 

в Свердловском районе

Предусмотрено возве‑
дение восьми трех‑
этажных блоков, 

в которых предполагается 
разместить 51 класс. Учеб‑
ный процесс в учебном за‑
ведении планируют прово‑
дить в одну смену.

– Мы продолжаем строитель-
ство новых социальных объектов 
и капитально ремонтируем име-
ющиеся здания. Сейчас возводим 
пристрои к школам № 53, 57 и 75. 
В этом году такие работы завер-
шили в школе № 14. С 1 сентября 
в новом здании будут учиться 500 
детей. К концу 2025 года планиру-
ется ввести около 11 тысяч допол-
нительных мест в общеобразова-
тельных учреждениях, – отметил 
Руслан Болотов. 

Напомним, что при возведении 
школы на улице Багратиона воз-
никли проблемы из-за подъема 
уровня грунтовых вод. По пору-
чению главы города проектно-
сметная документация была до-
работана. На сегодня проектные 
решения получили положитель-
ное заключение государственной 
экспертизы. Как сообщили в МКУ 
«УКС города Иркутска», все тех-
нические вопросы, сдерживающие 
строительство, решены. Подряд-
чик возобновил работы. 

Строительство школы на улице 
Багратиона реализуется в рамках 
национального проекта «Образо-
вание». Объект планируют сдать 
в эксплуатацию в 2023 году.  

Так выглядит в проекте школа 
на улице Багратиона. Дети в ней 
будут учиться только в одну смену. 
Кроме традиционных классных 
комнат здесь будут спортивный 
и зрительный залы, актовый 
зал-форум, бассейн, библиотека 
с читальным залом, помещения для 
факультативных занятий, группа 
продленного дня, медицинский блок, 
столовая с пищеблоком

Людмила Измайлова
Иллюстрация из архива редакции
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— Дело в том, что из нашего поселка через дорогу 
в гимназию № 2 ежедневно на занятия и обратно ходят 
дети. Плюс здесь расположено несколько садоводств, 
в которых круглый год живут люди, среди них много 
пожилых, и они тоже переходят дорогу в этом месте, 
— рассказывает Ольга Пугачева, жительница поселка 
Ново-Иркутского. — Это очень опасно, пешеходного 
перехода нет, дорога под уклон, машинам на скорости 
сложно затормозить, особенно зимой. В двухстах ме-
трах отсюда, возле гаражного кооператива, есть пеше-
ходный переход, но до него идти не менее рискованно 
— вдоль трассы.

Проблема в том, что ГИБДД не может согласовать 
размещение в этом месте пешеходного перехода — 
по правилам дорожного движения, между аналогич-
ными объектами должно быть не менее 250 метров. Ев-
гений Стекачев вместе с Денисом Комаровым прошли 
вдоль всего участка дороги и оценили его возможности. 
Сделать тротуар до уже имеющегося выше пешеход-
ного перехода к гаражному кооперативу невозможно 
— нужно либо сужать только что отремонтированную 
дорогу, либо обустраивать пешеходную дорожку под 
линией электропередачи, что тоже рискованно для 
жизни людей и противоречит требованиям действую-
щего законодательства. В итоге было найдено решение, 
которое устроит всех: пешеходный переход появится 
на пятьдесят метров дальше от того места, где пред-
лагали жители. Для комфортного подхода к нему об-
устроят тротуар.

— Конкретно в этом месте переход нормативно мы 
сделать не можем. Выше он есть, но к нему нет тротуа-
ра. Действительно, это небольшая погрешность, кото-

рую попытаемся исправить, специалисты проработают 
проект, — говорит Евгений Стекачев.

Отремонтированную в рамках национального про-
екта «Безопасные качественные дороги» объездную 
трассу комиссия будет принимать буквально на днях. 
Проектом не был предусмотрен пешеходный переход 
в этом месте (как объяснили представители админи-
страции Иркутска, от жителей во время разработки 
документации и не было такого запроса. — Прим. авт.), 
поэтому сделать это прямо сейчас не получится. Евге-
ний Стекачев заверил жителей, что поднимет вопрос 
о дополнительном выделении денег из городского 
бюджета с учетом того, что переход нужно обустроить 
до 1 сентября, когда дети пойдут в школу.

Этот же участок трассы можно назвать проблемным 
еще по одной причине: во время дождя здесь под уклон 
несется поток воды. Это неудобно и для пешеходов, 
и для автомобилистов, тему жители микрорайона не-
однократно поднимали в соцсетях, предлагая устроить 
ливневую канализацию.

— Раньше при наличии ям в асфальте и очень боль-
шого уклона во время ливней дождевая вода уходила 
в грунт через эти ямы, — поясняет Евгений Стекачев. 
— Сейчас, после укладки нового дорожного покрытия, 
большой поток воды во время дождя беспокоит жите-
лей. Мы собрались, чтобы принять меры для решения 
этого вопроса в рамках проекта, согласованного адми-
нистрацией. Промежуточное решение есть — это уста-
новка перехватывающих колодцев в каких-то местах. 
Ими мы проблему частично снимем.

Еще одно обращение поступило с просьбой об об-
устройстве тротуара вдоль внутриквартальной дороги 
от дома № 88 в Университетском до дома № 96, в ко-
тором располагается дискаунтер «Хлеб-Соль». Этот же 
тротуар сделает удобным выход к объездной трассе. Ра-
боты по благоустройству территории на средства из де-
путатского фонда должны были завершить к 21 июля. 
Запланировано сделать асфальтирование внутридворо-
вой территории, ремонт тротуаров, обустройство пар-
ковки. Однако на день проверки к работе даже не при-
ступали — по крайней мере, именно в этом месте.

— К сожалению, подрядчик затягивает сроки, ссы-
лаясь на дожди, но пообещал к 10 августа закончить, 
— рассказал «Иркутску» Евгений Стекачев. — Жители 
увидели здесь необходимость обустройства тротуара, 
мы оперативно со специалистами комитета городского 
обустройства администрации скорректировали проект. 
Это обычная депутатская работа, мы постоянно в кон-
такте с жителями — чтобы потом не было стыдно за ре-
зультаты своей работы.

Ольга Королева
Фото Валентина Карпова

НОВОСТИ ДУМЫ 

ОТЛИЧНАЯ 
НОВОСТЬ  

ДЛЯ «СОЮЗА»
В этом 

микрорайоне 
на левом берегу 

города построят 
детский сад

Строительство ини‑
циировал предсе‑
датель думы Ир‑

кутска, депутат от округа 
№ 28 Евгений Стекачев. 
Проектирование дет‑
ского сада на 220 мест 
с бассейном начнется 
в 2022 году. Админи‑
страция города Иркут‑
ска объявила аукцион 
на разработку проектно‑
сметной документации.

— О необходимости стро-
ительства этого социального 
объекта не раз говорили мест-
ные жители, и на протяжении 
нескольких лет мы вместе вели 
работу по решению этого во-
проса. Наконец дело сдвину-
лось с мертвой точки, — ком-
ментирует Евгений Юрьевич.

Под детский сад определен 
участок между библиотекой 
Иркутского государственно-
го университета и магазином 
«Маяк» на улице Улан-Ба-
торской. На проектирование 
дошкольного учреждения 
выделено 18,3 млн рублей. 
В соответствии с техническим 
заданием кроме бассейна в уч-
реждении запланируют залы 
для занятий музыкой и физ-
культурой, медицинский и пи-
щевой блоки.

Напомним, в 2022 году де-
путаты думы города Иркутска 
выходили с инициативами 
по строительству нескольких 
социальных объектов. Депу-
тат от избирательного округа 
№ 19 Сергей Юдин предла-
гает построить детский сад 
по адресу: ул. Российская, 21а. 
Вице-спикер Юрий Коренев 
просит начать проектирование 
детского сада по адресу: ул. 
Радищева, 67. Депутат от окру-
га № 16 Алексей Грешилов 
инициирует строительство 
пристроя к школе № 20, шко-
лы дополнительного образова-
ния на ул. Ядринцева, школы 
на территории ИВВАИУ, Дома 
творчества, детских садов.

В НУЖНОМ МЕСТЕ 
И В НУЖНОЕ ВРЕМЯ

Жители Университетского обратились 
к своему депутату с просьбой обустроить «зебру»

В конце прошлой недели председатель думы 
Иркутска Евгений Стекачев проверил, как 
проходит благоустройство территории в его 

избирательном округе № 28. Вместе с Евгени‑
ем Юрьевичем работу подрядных организаций 
на объездной дороге Университетский — Перво‑
майский и обустройство двора возле дома № 88 
в Университетском проконтролировали заме‑
ститель председателя комитета городского об‑
устройства — начальник департамента дорожной 
деятельности и транспорта администрации города 
Денис Комаров, специалисты комитета по управ‑
лению Свердловском округом и активные жители. 
Особенным поводом для контроля стали обраще‑
ния местных жителей, которым в этом месте не‑
обходимы дополнительный пешеходный переход 
(напротив дома № 93 в Университетском), тротуар 
и ливневая канализация.

Для того чтобы найти оптимальное место для дополнительно-
го пешеходного перехода в Университетском, председателю 
думы Иркутска Евгению Стекачеву, заместителю председателя 
комитета городского обустройства — начальнику департамента 
дорожной деятельности и транспорта администрации города 
Денису Комарову пришлось буквально по метру обследовать 
участок трассы. И оптимальное решение нашли

Новая объездная дорога Первомайский — Универ-
ситетский. Ее длина — 3,5 километра. Ремонт прово-
дится в рамках национального проекта «Безопасные 
качественные дороги». Проект составлен с учетом 
возведения здесь крытого катка. Поэтому предусмо-
трены заездные карманы для общественного транс-
порта, который планируют запустить в этом месте. 
Также появится пешеходная сеть, которая будет 
вести к рекреационной зоне «Падь Долгая». Сейчас 
уже выполнено более девяноста процентов работ

Людмила Измайлова
Фото пресс-службы думы города 

Иркутска
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Вывески иркутских магазинов, 
ресторанов, салонов и разных контор 
— это не только информация для по-
сетителей и клиентов, это отражение 
духа эпохи. По стилю вывесок можно 
легко определить время: до револю-
ции был популярен стиль модерн, 
в 1920-е годы — авангард, в 1950-е — 
пышный сталинский ампир, в 1970-х 
возобладали безликие типовые ме-
таллические конструкции.

В 1990-х, на волне перехода к ры-
ночной экономике, наступила пол-
ная свобода, предприниматели само-
выражались как хотели, в результате 
город местами напоминал балаган 
— от вывесок всех цветов и размеров 
рябило в глазах. Потом эту сферу 
постепенно стали упорядочивать. Ко-
нечно, город с такой историей заслу-
живает уважительного отношения. 
И сегодня мы видим немало инте-
ресных, красивых, стильных вывесок 
из современных материалов с под-
светкой. Но, к сожалению, встреча-
ются и откровенно неудачные.

Руководитель отдела наружной 
рекламы департамента потребитель-
ского рынка комитета по экономике 
и стратегическому планированию 
администрации города Екатерина 
Мальцева перечислила самые рас-
пространенные нарушения: хаотич-
ность в расположении вывесок и их 
несоразмерность; конструкции, пере-
крывающие архитектурные детали 
исторических зданий; использование 
кричащих, ядовитых красок; вывески 
из некачественных материалов, по-
косившиеся, выгоревшие на солнце.

А ведь существует утвержден-
ный единый архитектурный стиль, 
и все должны его соблюдать, чтобы 
улицы выглядели достойно. По-
рядок и требования к размещению 
вывесок регулируются Правилами 
благоустройства территории города, 

утвержденными решением думы 
Иркутска от 25 декабря 2008 года 
№ 004–20–560950/8.

Выделим основные требования.
Во-первых, они должны быть из-

готовлены из прочных современных 
материалов, стойких к коррозии, 
с учетом местных климатических 
условий. Неактуальны вывески 
на баннерной ткани — они быстро 
теряют вид, выгорают, рвутся. То же 
касается конструкций из тонкого 
пластика с наклеенными буквами 
из пенопласта.

Во-вторых, в исторической части 
города вывески должны быть вы-
полнены только из отдельных объем-
ных элементов (букв, обозначений, 
декоративных деталей и т. д.) без 
использования подложки (основы) 
для их крепления. Объемные буквы, 
установленные непосредственно 
на плоскость фасада, смотрятся луч-
ше. Фасады исторических зданий 

нельзя закрывать декоративными 
панелями.

В-третьих, необходимо учитывать 
особенности архитектуры здания, 
пропорции. Вывески не должны 
быть слишком большими и висеть 
слишком высоко. Гигантские кон-
струкции нависают над прохожими. 
Вывеску небольшого размера пре-
красно видно, если она размещена 
на уровне глаз. Конструкции должны 
располагаться на одной горизонта-
ли — в пространстве между первым 
и вторым этажами здания. Макси-
мальный размер информационного 
поля не может превышать 10 метров 
в длину, текстовая часть не должна 
превышать 0,5 метра, а декоратив-
но-художественные элементы — 0,75 
метра. Важно: вертикальные вывески 
в Иркутске вне закона!

В-четвертых, не допускается до-
минирование крупных поверхностей, 
ярких насыщенных цветов, броское 
полихромное решение информаци-
онных конструкций, использование 
сильных контрастов, разрушающих 
единство архитектурного фона, до-
минирование больших поверхностей 
белого и черного. Предпочтительный 
фон настенных и консольных инфор-
мационных конструкций — графит, 
оттенки серого, темно-зеленого, тем-
но-коричневого, соответствующие 
цветовому решению фасадов здания. 
На объектах культурного наследия 
лучше устанавливать информацион-

ные конструкции с использованием 
сдержанной гаммы, в том числе 
натурального цвета материалов: ме-
талл, камень, дерево.

В-пятых, не следует заклеивать 
витрины, они должны быть откры-
тыми и сообщать о товарах и услугах. 
Заклеенные, они выглядят недру-
желюбно и создают впечатление 
заброшенности. Заклеенные окна до-
пустимы, только если в здании ведут-
ся ремонтные работы. Прозрачные 
витрины от пола до потолка создают 
ощущение открытости.

В-шестых, многочисленные та-
блички, вывески и указатели на огра-
ниченной площади выглядят как 
мусор. Разностилевые и хаотично 
расположенные таблички у подъ-
ездов и в арках создают «визуаль-
ный шум» и портят внешний вид 
фасадов.

И в-седьмых, за вывесками нужно 
следить, очищать от грязи, заменять 
выгоревшие детали и перегоревшие 
элементы подсветки.

Как проходит согласование вы-
вески? Представитель компании или 
организации подает пакет докумен-
тов через Многофункциональный 
центр (МФЦ) или «единое окно». 
Специалисты изучают и, если все со-
ответствует правилам, выдают согла-
сование. И так по каждой вывеске.

Главный специалист отдела на-
ружной рекламы департамента 
потребительского рынка комитета 

Несколько лет назад в Иркутске много шума наделала история 
с вывеской ювелирного магазина на улице Карла Маркса. Она 
была сделана из переливающихся на ветру золотистых чешу‑

ек. На фоне старинных зданий это выглядело неуместно, несолидно 
и вульгарно. Иркутяне возмутились, и администрация города опера‑
тивно отреагировала — сверкающую вывеску демонтировали. Как 
оказалось, предприниматель даже не знал, что вывески нужно пред‑
варительно согласовывать в мэрии. О требованиях к вывескам еже‑
недельнику «Иркутск» рассказали специалисты отдела наружной 
рекламы департамента потребительского рынка комитета по эконо‑
мике и стратегическому планированию администрации города.

ВЫВЕСКИ ИРКУТСКА: ХОРОШИЕ И РАЗНЫЕ
Как владельцы и арендаторы помещений соблюдают правила 

размещения вывесок

На фото – примеры правильных вывесок: сдержанные цвета, лаконичные буквы, которые вписываются в исторический контекст. Такие конструкции не раздра-
жают жителей и не уродуют здания одной из центральных улиц города – Урицкого

В Иркутске очень любят использовать в вывесках латинский шрифт и слова на английском языке. Конечно, речь 
идет не о франшизах вроде KFS или Subway. Непонятно, зачем это нужно местным бизнесменам. Если бы названия 
«Молекула» и «Сахар и воск» были написаны кириллицей, выглядело бы это ничуть не хуже
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по экономике и стратегическому пла-
нированию администрации города 
Анна Шевыкина показала нам не-
сколько папок:

— Это проект вывески кафе на ули-
це Ленина: в нем подложка, а долж-
ны быть объемные буквы. Мелочь, 
а смотрится совсем иначе. Вывеска 
из отдельных букв не закрывает про-
странство и не конкурирует с самим 
зданием. Вот вывеска сети аптек: 
изначальный проект был выполнен 
в ярко-фиолетовом цвете, мы его 
не согласовали, теперь они принесли 
другой — световые буквы на коробе. 
А это проект вывески одной госу-
дарственной службы: они его хоте-
ли сделать на баннерной ткани, мы 
не согласовали.

Теперь о вывесках федеральных 
сетей (магазинов, точек общепи-
та, фирм). Они приходят в Иркутск 
со своими логотипами, шрифтами 
и т. д. По словам Анны Шевыкиной, 
представители федеральных сетей 
обычно идут навстречу, если нужно 
что-то подкорректировать, напри-
мер, вместо короба сделать отдельные 
буквы. Так было, например, с пун-
ктами Wildberries: сначала это были 
обычные короба, теперь их заменили 
на объемные буквы. Или магазин 
МТС в историческом здании на ули-
це Урицкого: сначала там тоже был 
короб, после замечаний они сделали 
вывеску в виде объемных букв.

Еще одна интересная тема — вы-
вески с использованием латинского 
шрифта. В Иркутске они встречаются 
довольно часто. Причем некоторые 
слова на них русские, но зачем-то на-
писаны латинскими буквами. Видимо, 
владельцам кажется, что так красивее 
и привлекательнее. Но насколько 
это оправданно? Есть Федеральный 
закон «О государственном языке Рос-
сийской Федерации» (принят 1 июня 
2005 года), согласно которому ис-
пользовать вывески на иностранном 

языке возможно только в случае, если 
это является фирменным наимено-
ванием, товарным знаком, знаком 
обслуживания, которые зарегистри-
рованы в порядке, предусмотренном 
законодательством РФ; если наряду 
с текстом на иностранном языке 
размещается текст на русском, иден-
тичный по содержанию и техниче-
скому оформлению и выполненный 
разборчиво.

— Бывают совершенно удивитель-
ные ситуации. Открыли лапшичную, 
на вывеске были обезьянка и надпись 
на английском. Я попросила специа-
листа Торгово-промышленной палаты 
сделать перевод, и оказалось, что там 
написано «бешеная обезьяна», хотя 
владелец заведения говорил другое, — 
рассказала Анна Шевыкина.

Контроль за соблюдением требова-
ний ведется постоянно. Еженедельно 
проводятся рейды, выписываются 
уведомления и предписания. Боль-
шинство предпринимателей к пре-
тензиям относятся с пониманием 
и быстро устраняют нарушения. Если 

владелец игнорирует замечания, 
то вывеска демонтируется за счет 
бюджета администрации. При этом 
в мэрии понимают, что владельцам 
бизнеса сейчас приходится нелегко. 
Сегодня он в одном помещении, а зав-
тра из-за экономической ситуации 
ему приходится съезжать.

— Одномоментно привести все 
вывески к единообразию невозмож-
но, это живой процесс, новые нару-
шители появляются постоянно. Тем 
не менее люди должны понимать, что 
есть порядок и его нужно соблюдать. 
Процедура согласования бесплат-
ная, это муниципальная услуга, и мы 
всегда консультируем, никому не от-
казываем. Пожалуйста, приходите, 
звоните, присылайте вопросы на по-
чту — все к вашим услугам. Главное, 
чтобы предприниматель понимал: 
внутри помещения он может делать 
все что хочет, но снаружи — только 
согласованный проект. Фасады — это 
лицо нашего города, и они должны 
выглядеть достойно, — подытожила 
Екатерина Мальцева.

Елизавета Старшинина. Фото автора

СПЕЦИАЛИСТЫ ВАМ ПОМОГУТ 
Информацию и консультацию по вопросам размещения ин‑

формационных и рекламных конструкций можно получить у 
специалистов отдела наружной рекламы департамента потре‑
бительского рынка комитета по экономике и стратегическому 
планированию администрации города Иркутска: 1) по элек‑
тронной почте: k_shevikina@admirk.ru; ahmetova_n@admirk.
ru; vinokur_z@admirk.ru; 2) по телефонам: 52‑00‑86, 52‑02‑08.

Консультацию по соблюдению требований, предъявляе‑
мых к размещению конструкций (размер, материал испол‑
нения, способ крепления, колористическое решение, место 
(места) размещения и др.), можно получить у специалистов 
отдела архитектуры и дизайна департамента архитектуры и 
градостроительства комитета по градостроительной полити‑
ке администрации города Иркутска по телефонам: 52‑01‑48, 
52‑01‑52.

Вывеска с буквами кричащих кислотных оттенков смо-
трится чужеродно на здании с лепниной в стиле модерн

Эта вывеска из баннерной ткани выглядит непрезента-
бельно и снижает статус заведения

Показательный пример, когда вывесок много и кто 
во что горазд. Тут и консоли, и объемные буквы, и бюд-
жетный пластик, а все вместе создает пестроту и хаос

На Яндекс-панорамах 2014 года сохранилось фото здания-
рекордсмена по количеству всевозможных вывесок на улице 
Тимирязева: тут тебе и шапки-ушанки, и юристы, и много 
чего еще. Сейчас в центре Иркутска такого откровенного без-
образия уже не найти

СВЕТЛАЯ 
ПАМЯТЬ

Администрация 
города Иркутска, 
департамент об‑

разования комитета 
по социальной поли‑
тике и культуре адми‑
нистрации города Ир‑
кутска с прискорбием 
сообщают, что 31 июля 
2022 года на 74‑м году 
ушла из жизни наша 
коллега — почетный 
работник общего об‑
разования Российской 
Федерации, ветеран 
труда, бывшая заведую‑
щая муниципальными 
дошкольными образова‑
тельными организаци‑
ями города Иркутска — 
детскими садами № 30 
и 94 Татьяна Семеновна 
Куприна.

Вся трудовая деятельность 
Татьяны Семеновны — яркий 
пример беззаветного служения 
на благо образования города 
Иркутска. Педагогический 
стаж Татьяны Семеновны со-
ставляет 41 год, из них 31 год 
она руководила муниципаль-
ными дошкольными образова-
тельными организациями. Она 
была талантливым руководи-
телем, отзывчивым и внима-
тельным к сотрудникам, с лю-
бовью и заботой относилась 
к детям. Благодаря професси-
онализму, опыту и знаниям, 
подлинной интеллигентности, 
человечности и жизнелюбию 
Татьяна Семеновна пользова-
лась авторитетом и уважением 
среди коллег и родителей.

Администрация города Ир-
кутска, департамент образова-
ния комитета по социальной 
политике и культуре выражают 
искренние соболезнования 
родным и близким Татьяны 
Семеновны Куприной.

Прощание с Татьяной 
Семеновной состоится 

5 августа 2022 года 
с 14.00 до 15.00 по адресу: 
Иркутск, ул. Боткина, 10б.
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Первая встреча заместителя главы Октябрьско-
го округа Ольги Кожевниковой и депутата от из-
бирательного округа № 17 Александра Перевалова 
с представителями подрядной организации про-
шла возле дома № 43/3 на улице Депутатской. 
Здесь уже демонтировано асфальтовое покрытие 
проезжей части, установлен бордюрный камень 
и готовится дорожное основание. В ближайшее 
время подрядчику предстоит заасфальтировать 
проезд и высадить 50 кустарников спиреи.

— Этот дом — историческая за-
стройка, — рассказывает Александр 

Олегович, — строили его японцы 
в середине прошлого века. Да, он 
старый, но еще очень прочный. 
Жители сами пришли ко мне 

с инициативой сохранить здание, 
поскольку им нравится здесь жить. 

В итоге мы договорились привести 
в порядок пространство перед домом. Тем 

более что это решит сразу две проблемы.
Старое асфальтовое покрытие, объясняет Алек-

сандр Перевалов, пришло в негодность, а из-за 
коммунальных аварий и последующих раскопок 
придомовая площадка превратилась, образно го-
воря, в полосу препятствий. Но хуже всего то, что 
дом регулярно топило во время дождей.

— Вода затекала в подъезд и квартиры на пер-
вом этаже, — подключается к разговору местная 
жительница Наталья Петровна Савина. — Как 
ливень — в доме потоп! Нам пообещали, что после 
ремонта это прекратится.

Вот и получается, что благоустройство — это 
не только порядок во дворе, но и решение пробле-
мы с подтоплением: для этого перед фундаментом 
дома подняли и выровняли основание, и вода те-
перь будет уходить на газон. Как только просохнут 
стены, можно приступать к ремонту фасада.

— Благоустройство территории проводится 
за счет депутатского фонда, — продолжает Алек-
сандр Перевалов. — Это средства городского 
бюджета, которые выделяют каждому депутату 
на нужды избирательного округа, и это очень хо-
рошая практика. В ситуациях, когда трудно при-
влечь иное финансирование, она помогает благо-
устраивать такие территории. В данном случае 
стоимость работ составила чуть меньше миллиона 
рублей.

Следующий адрес — двор на улице Краснояр-
ской. Здесь запланировано благоустройство возле 
дома № 32.

— В этом месте находилась хаотичная 
парковка, — поясняет Алексей Гре-

шилов, депутат от избирательного 
округа № 16. — Люди ставили 
автомобили прямо на земельном 
участке. Теперь же это будет ас-
фальтированный и освещенный 

«карман», которым будет удобно 
пользоваться.
По периметру будущей парковки уже 

установлены дорожные бортовые камни, подряд-
ной организации предстоит закончить подготовку 
основания, уложить асфальтобетонное покрытие, 
сделать опоры освещения и обустроить газон. 
Подрядчик также взял на себя обязательства вос-
становить выезд из двора (дорога была разрушена, 
и предприниматель вызвался сделать ее за свой 
счет, чтобы благоустройство выглядело закончен-
ным. — Прим. авт.). В следующем году здесь за-

планировано масштабное озеленение, а уже в этом 
посадят три сирени.

— С подрядной организацией нам повезло, 
— говорит Алексей Геннадьевич. — Все вопросы 
решаются легко и быстро, а замечания оператив-
но устраняются. Благоустройство выполняется 
за счет средств депутатского фонда (на эти деньги 
делают освещение) и по муниципальной програм-
ме «Комфортная городская среда». Стоимость всех 
работ — около трех миллионов рублей.

Не менее масштабное благоустройство ждало 
проверяющих и по третьему адресу — улица Со-
ветская, дома 176–187. Как пояснили пред-
ставители администрации города, это 
территория бывшего военного городка 
ИВАТУ, которой никто не занимался 
со времен постройки. Однако в последнее 
время в местных дворах регулярно наво-
дят порядок: ежегодно благоустраиваются 
по 2–3 площадки, а также внутридворовые 
проезды.

На прошлой неделе во дворе на Советской под-
рядчик уже демонтировал старое покрытие, уста-
новил бортовые камни и подготовил основание 
для укладки асфальта.

— Мы проводим реконструкцию всей дворовой 
территории, — подчеркнул Алексей Грешилов. — 
Жители просили увеличить парковочные места, 
и мы с задачей справились. Не просто увеличили 

парковку в два раза, но и оставили зеленую зону, 
расширили газон. По согласованию с жителями 
демонтировали старый цветник (проезд из-за него 
был заужен, не могли проехать машины ни скорой 
помощи, ни пожарной службы) и разбили новый 
палисадник прямо под окнами. А чтобы перекрыть 
к нему доступ автомобилям, установили бордюр.

Кроме того, между домами по проекту огоро-
дили территорию, на которой позже установят 
детскую площадку. Все работы также проводятся 
за счет депутатского фонда, общая стоимость — 

3,5 млн рублей.
— Специалисты администрации еже-
дневно проверяют работы по благо-

устройству дворовых территорий в на-
шем округе, — комментирует Ольга 
Кожевникова. — На всех объектах, где 
мы были сегодня, основное уже сдела-
но. Если погода не помешает, начнут 

асфальтирование. Все подрядчики идут 
по графику, и нарушений пока нет.

Ольга Александровна отметила: если нару-
шения все же выявляют, подрядные организации 
обязаны устранить их за короткий срок. По всем 
контрактам срок завершения работ — 31 августа, 
однако на некоторых объектах ремонт идет с опе-
режением графика.

Марина Александрова
Фото Натальи Федотовой

РАБОЧЕЕ ЛЕТО

Преображение дворов в Октябрьском 
округе продолжается: в девяти работа 
уже завершена, в остальных идет пол‑

ным ходом. За качеством и соблюдением сро‑
ков регулярно следят представители админи‑
страции Иркутска и депутаты городской думы. 
На прошлой неделе рабочая группа побывала 
по трем адресам, где уже проведены демон‑
тажные работы, и проверила их выполнение. 
В рейд со специалистами по традиции отпра‑
вилась и репортерская группа «Иркутска».

ПО ГРАФИКУ И БЕЗ НАРУШЕНИЙ
Репортерская группа «Иркутска» наблюдает за благоустройством 

в округах вместе с представителями администрации города 
и депутатами думы

Возле дома 
43/3 на улице 
Депутатской го-
товят дорожное 
основание под 
асфальтирова-
ние. Перед этим 
здесь сняли 
лишний грунт, 
выровняли ос-
нование, чтобы 
увести от дома 
воду, затем за-
ново отсыпали 
и выставили и 
забетонирова-
ли бордюры

На фото — площад-
ка перед домом 176 
на улице Советской. 

Несмотря на то что 
сделана всего треть за-

планированного, уже 
видно, что простран-

ство изменилось в луч-
шую сторону. Раньше 
жителям катастрофи-

чески не хватало места 
под машины, а теперь 

у них будет большая 
и удобная парковка

Возле дома в городке 
ИВАТУ рабочие дела-
ют палисадник. По-
сле благоустройства 
под окнами появится 
зеленая зона, огоро-
женная бордюрами. 
И уже осенью жи-
тели высадят здесь 
многолетние расте-
ния, а на следующий 
год администрация 
города и депутат 
помогут закончить 
озеленение



115 августа 2022 года | № 30 (1066) | ИРКУТСКиркутскинформ.рф

Прораб — второй человек 
на стройке после начальника участ-
ка, который занимается здесь прак-
тически всем: организацией про-
цесса строительства с обязательным 
соблюдением технологии в соот-
ветствии с проектом, проверкой ра-
боты, логистикой, взаимодействует 
с подрядчиками, проверяет качество 
материалов в соответствии с ГО-
СТами и СНиПами, следит за со-
блюдением техники безопасности 
и охраной труда. Даже организация 
быта рабочих на участке — тоже под 
его контролем.

Прораб Байкальской строитель-
ной компании Павел Чумаченко 
пришел в профессию уже в зрелом 
возрасте — в 38 лет. Сейчас он кури-
рует работу всей команды на стро-
ительстве детского сада в шестом 
микрорайоне Ново-Ленино.

— Я работал в Центре олимпий-
ской подготовки сборной команды 
России по легкой атлетике в Москве, 
представлял страну на самых круп-
ных форумах по легкой атлетике, 
— рассказывает Павел Чумаченко. 
— Но потом пришлось уйти, и я вы-
брал строительство — одну из осно-
вополагающих профессий в народ-
ном хозяйстве. Понимал, что знать 
нужно очень много, чтобы стать 
профессионалом. Поэтому окончил 
ИРНИТУ — и с тех пор на стройках 
Иркутской области. Помню все свои 
первые объекты: административное 

здание за Крестовоздвиженской 
церковью, второй проект — церковь 
на территории Дорожной клиниче-
ской больницы, потом завод по про-
изводству окон на Ракитной и так 
далее. Объекты очень разные, есть 
среди них социальные. И в этом 
случае, могу сказать, ответствен-
ности значительно больше. Мы их 
сдаем государственным структурам, 
на нас смотрит вся страна — и нуж-
но соответствовать!

Несущие конструкции детского 
сада в шестом микрорайоне уже воз-
ведены, сейчас идет установка пере-
городок, ограждающих конструкций 
и строительство следующей секции. 
Работа движется строго по графику, 
сейчас она выполнена на 30%, а за-
вершить ее планируется в 2023 году. 
На участке задействовано более 50 
человек.

В двухэтажном здании площадью 
более пяти тысяч квадратных ме-
тров разместятся 11 групп для детей 
разных возрастов. 195 мест в дет-
ском саду планируется выделить для 
малышей до трех лет. Для воспитан-
ников предусмотрены плавательный 

бассейн, спортивный и актовый 
залы, отдельные помещения отведут 
под медицинский пункт, пищеблок 
и прачечную. На территории дет-
ского сада разместят отдельные для 
каждой группы площадки с тене-
выми навесами, а также большую 
спортивную площадку.

Блок начальной школы № 57 
на 500 мест на улице Ярославской 
находится недалеко от детского 

сада. Здесь за процессом, как го-
ворится, от и до следит прораб 
строительной компании «Энерго-
строй» Василий Бойнов. Человек 
с огромным опытом, в профессии 
уже 51 год, из них 12 лет — прора-
бом. На стройку пришел сразу по-
сле службы в армии — и втянулся, 
понравилось, окончил факультет 
промышленно-гражданского стро-
ительства в Иркутском строитель-
ном техникуме, ездил на курсы 
повышения квалификации еще 
в Ленинград.

— Первые сорок лет отработал 
в Ангарском управлении строитель-
ства. В тот период мы построили 
практически все дома в Ново-Лени-
но. В одном из них, кстати, теперь 
и сам живу с семьей. Построил 
четыре школы, пять детских садов, 
поликлинику в Радищево, — пере-
числяет Василий Бойнов. — Первым 
моим объектом в 1971 году был ки-
нотеатр «Россия» в Ново-Ленино, 
сейчас это развлекательный центр. 
Главное в нашей работе, хоть в со-
ветские годы, хоть сейчас, — это 
сроки. Вот этот объект нужно сдать 
до 1 сентября 2023 года, до начала 
занятий. Поэтому, когда требуется, 
например бетон принимаем, могу 
с работы уйти и во втором часу 
ночи. Но я привык, и в семье с пони-
манием к этому относятся. Без своей 
профессии себя уже и не представ-
ляю — работа интересная, живая, 
главное, что ее результат видно и им 
можно гордиться!

КО ДНЮ СТРОИТЕЛЯ

14 августа в России отметят 
День строителя. Для Иркут‑
ска это праздник знаковый: 

ни один город в области не строится 
так активно, начиная от жилья и за‑
канчивая социальными объектами. 
Особенно это заметно в Ново‑Лени‑
но, где целый микрорайон сейчас 
представляет собой большую стро‑
ительную площадку. Репортерская 
группа еженедельника «Иркутск» 
побывала в детском саду в шестом 
микрорайоне и школе № 57. Мы по‑
знакомились с прорабами Павлом 
Чумаченко и Василием Бойновым 
и узнали, как это — строить дома 
и нести ответственность за качество 
жизни людей в них.

РАБОТА, ГДЕ ВИДНО РЕЗУЛЬТАТ
Репортерская группа «Иркутска» встретилась с прорабами, 

которые возводят детский сад и школу в Ново-Ленино

Павел Чумаченко до 38 лет строил 
спортивную карьеру в Москве в Цен-
тре олимпийской подготовки сборной 
команды России по легкой атлетике. 
Как сейчас шутит: «В России каждый 
занимается строительством и лече-
нием». Первое нашему герою оказа-
лось ближе, он получил профильное 
высшее образование и сейчас контро-
лирует все процессы на строительном 
участке

Василий Бойнов с гордостью смотрит 
на Ново-Ленино — он строил практиче-
ски все дома в микрорайоне. В одном 
он живет со своей семьей и уверен: это 
здание простоит еще долго, построено 
на совесть! Строительный стаж Василия 
Ивановича — 51 год, пришел на стройку 
совсем молодым парнем после армии. 
Сейчас без этой работы не представляет 
своей жизни. Можно было бы уже пойти 
на заслуженный отдых, но он об этом 
и думать не хочет

#ЧЕЛОВЕКТРУДА
Накануне Дня строителя Павел Чумаченко и Василий 

Бойнов стали героями видеопроекта администрации Ир‑
кутска #человектруда. До этого в нем уже участвовали 
учитель русского языка и литературы, три слесаря, четыре 
дворника, начальник строительного участка, машинист до‑
рожного катка, инженер, технолог пищевого производства, 
рабочий, специалисты МУП «Горзеленхоз», парикмахер, 
спасатель, электромеханик службы светофорных объектов, 
воспитатель, помощник воспитателя, профессор, водитель, 
шеф‑повар. Всего в свет вышло уже 25 выпусков, все их 
можно посмотреть на сайте администрации Иркутска.

Двухэтажный детский сад в шестом микрорайоне Ново-Ленино на 220 мест 
начали строить в ноябре 2021-го. Сдать его в эксплуатацию запланировано 
в конце года, поэтому работа ведется ускоренными темпами. Учреждение будет 
максимально комфортным для воспитанников — с бассейном, спортивным 
и актовым залами, площадки для прогулок оборудуют теневыми навесами, 
кроме того, обустроят отдельную большую спортивную площадку

Пристрой для младших классов на территории школы № 57 в микрорайоне Ново-
Ленино появится уже в следующем году. Планируется, что двери нового здания 
откроются в сентябре 2023-го. Возведенный корпус поможет разгрузить 22 на-
чальных класса образовательного учреждения, а также классы близлежащих 
школ. Для района это актуально, так как здесь проживает наибольшее количество 
жителей по плотности населения в Иркутске

Ольга Королева. Фото Татьяны Степановой
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По данным Ассоциации владельцев кинотеатров, 
с начала года число кинозалов в России умень-
шилось с 5,7 до 3,6 тысячи. Основной причиной 
называется остановка проката фильмов студий 
Universal, Warner Bros., Disney, Sony и Paramount. 
Часть кинотеатров сейчас выживают, сокращая 
часы работы, расставаясь с персоналом, переходя 
на показы только в выходные дни. В Иркутске — 
похожая ситуация. Например, «Кинопарк Кара-
мель» на главной странице сайта сообщает, что 
понедельник, вторник и среда — выходные дни. 
В других кинотеатрах сети «Баргузин», как говорит 
заместитель генерального директора Иван Прахт, 
закрыты некоторые залы.

Большую часть афиши сейчас занимает рос-
сийское кино: наряду с новыми заявлены старые 
киноленты, показанные десять, двадцать и более 
лет назад. Фильмы Карена Шахназарова, Георгия 
Данелия, Алексея Балабанова и других режиссеров. 
Среди лидеров проката — мультфильмы: «Кощей. 
Похититель невест», «Бука. Мое любимое чудище» 
и «Мальчик-дельфин». Из новых лент с маркиров-
кой 12+ на верхних строчках посещаемости держит-
ся фильм об авиакатастрофе «Одна». Сборы скром-
ные, но на общем фоне все же заметные.

Зритель с осторожностью идет на отечественное 
кино, но, как говорится, «на безрыбье и рак — 
рыба». Впрочем, с некоторых пор кое-какой выбор 
все же появился. В поисках «плавсредства», несмо-
тря на правовую коллизию, часть кинотеатров за-
пустили пиратские показы голливудских релизов. 
На базе некоторых кинозалов в Иркутске запущены 
так называемые киноклубы и видеосалоны. Здесь 
демонстрируют фильмы ушедших из России кино-
концернов — в хорошем качестве и с приличным 
переводом. В прокате сейчас «Фантастические 
твари. Тайны Дамблдора», «Варяг», «Тор: Лю-
бовь и гром», «Миньоны: Грювитация», «Доктор 
Стрендж: в мультивселенной безумия», «Соник-2», 
«Я краснею» и другие.

Эти меры позволяют прокатчикам держаться 
на плаву. В то же время некоторые эксперты выска-
зывают опасения, что в дальнейшем кинотеатры, 
позволившие себе такое юридические допущение, 
могут быть лишены возможности показывать ле-
гальный контент. Впрочем, похоже, для бизнес-
менов выжить сейчас важнее возможных санкций 
в будущем.

Привлекают зрителей и другие шаги, предприня-
тые кинотеатрами еще в пандемию. «Нью Синема» 
и «Киномакс», например, проводят трансляции 
спортивных матчей. И болельщики оценили 
эту идею, ведь размер экрана и качество звука 
реально создают атмосферу стадиона.

Кроме того, кинотеатры предлагают всем 
желающим устроить свой личный киносеанс: 
выбрать любой фильм или собственное уни-
кальное видео, определить дату и пригласить 
друзей. Заявка оформляется через форму на сай-
те или звонок, а оплатой, по разным условиям, вы-
ступает выкуп пятидесяти процентов мест в зале 
или его аренда. По такой же системе можно отме-
тить день рождения в кино или устроить корпора-

тивную вечеринку.
— Времена тяжелые. За послед-

ние годы мы повторяли это уже 
не один раз, — комментирует за-
меститель генерального директо-
ра сети кинотеатров «Баргузин» 
Иван Прахт. — Сначала панде-

мия, теперь уход из российского 
проката крупнейших киноконцер-

нов, подорожание запчастей и комплектующих 
для оборудования. Ситуация печальная. Из про-
ката выпали восемьдесят процентов запланиро-
ванных зарубежных фильмов, а качественных 
отечественных картин нет в достаточном коли-
честве. То, что сегодня предложено зрителю, 
не способно сбалансировать нашу деятельность. 
Выручка упала пропорционально ушедшим 
фильмам на семьдесят-восемьдесят процентов. 
Мы максимально оптимизировали настройки 
бизнеса, часть кинозалов отправлены в режим 
консервации, но эти меры не решают проблему. 
Ужиматься больше некуда: уборка нужна, ох-
рана нужна, интернет, IT-специалисты, налоги, 
электроэнергия… Честно говоря, поводов для оп-
тимизма пока нет.

С Иваном Прахтом в той или иной степе-
ни согласен и Егор Иваненко, управля-

ющий кинотеатром «Нью Синема», 
президент Ассоциации кинотеатров 
Иркутской области.

— Ситуация во всей отрасли ки-
нопоказа сейчас очень непростая. 
Если смотреть на цифры, то конец 

2021 года и начало 2022-го прибли-
зили наш кинотеатр к допандемий-

ным показателям, но уход голливудских 
компаний снова откатил назад, — говорит Егор 
Петрович. — Но ни тогда, ни сейчас мы не со-
кращали персонал! Сохранить коллектив удалось 
за счет новых направлений: онлайн-концерты, 
трансляция спортивных мероприятий, аренда 
кинозалов для семинаров, концертов, а в дни то-
тального закрытия залов, в июне 2020 года, мы 
организовали автокинотеатр и прекрасно отрабо-
тали — на зарплату сотрудникам хватило. С этим 
пулом мероприятий и акций «Нью Синема» мы 
пережили пандемийный период и как-то живем 
теперь.

Выручка от продажи билетов за май 2022 года 
в иркутских кинотеатрах по сравнению с маем 
2021-го снизилась на 67%. Статистика по июню 
2022-го и тому же месяцу в прошлом году — ми-
нус 52%. Учитывая, что летом продажи всегда 
снижаются, получается — ситуация нисколько 
не улучшилась. Еще хуже показатели по июлю.

— В июле 2021 года был рост числа заболев-
ших, и в кинотеатры просто никто не ходил. 
Одни болели, другие боялись заболеть. Кроме 
того, в кино пускали только со справкой о вак-
цинации или о перенесенном заболевании. 
Параллельно с этим кинокомпании отложили 
запуск фильмов. В итоге продажи дали худший 
результат едва ли не за всю новую историю ки-
нобизнеса, — продолжает Егор Иваненко. — Так 
вот, выручка за июль 2022 года ниже (!) прошло-
годней на 17,5%. То есть мы побили свои худшие 
результаты. Большая часть кинопрокатчиков 
области сейчас работают себе в убыток. Тяжело 
всем, и нам в том числе, несмотря на все приня-
тые меры. Но мы верим, что все вернется.

Иначе обстоят дела в Доме кино.

Кино является, пожалуй, самым доступным 
развлечением. Однако, несмотря на до‑
ступность, как в финансовом, так и в тер‑

риториальном смысле иркутский зритель в по‑
следнее время не балует кинотеатры вниманием. 
С уходом из российского проката голливудских 
блокбастеров афиша оскудела, а имеющиеся 
фильмы не собирают аншлагов. Ситуация, и без 
того подорванная пандемией, обострилась на‑
столько, что некоторые кинотеатры были вы‑
нуждены закрыться на неопределенный срок. 
Эксперты оценивают сегодняшние потери 
по стране в 34%, а уже осенью предрекают уход 
с рынка до 70% кинопрокатчиков.

«КИНА НЕ БУДЕТ?»
Как выживают иркутские кинотеатры без голливудских премьер

МИНУС ТРИ КИНОТЕАТРА
Сейчас в Иркутске открыты де‑

вять кинотеатров. За последние не‑
сколько лет по разным причинам 
перестали работать три: четыре 
года назад закрылась «Чайка», с ян‑
варя прекратил кинопоказы «Ху‑
дожественный», весной закрылись 
двери «Звездного».

Такая картина в кинотеатре «Нью Синема» теперь привычна — тихая гавань для редких зрителей. Раньше 
для ожидающих начала сеансов не хватало сидячих мест, а у кассы можно было простоять 10–15 минут, 
опасаясь опоздать на начало сеанса

На афишах, раз-
вешанных по 
стенам киноте-
атров, в основ-
ном российские 
фильмы. Зри-
тели смотрят 
на названия и 
проходят мимо 
– качественного 
отечественного 
кино, к сожале-
нию, очень мало, 
а на фильмы с 
низкими рей-
тингами идти не 
хочется
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Эта очередь 
за билетами 
в кинотеатре 
«КиноМолл» 
выглядит до-
вольно оптими-
стично. Однако 
стоит разделить 
зрителей на 3–4 
зала — и все 
меняется. Биле-
теры говорят, 
что наполняе-
мость зала в 20 
человек сейчас 
уже считается 
хорошей

— Можно сказать, 
что наш кинотеатр 

немного в дру-
гом положении, 
чем остальные 
— у нас осо-

бая площадка, 
которая занята 

фестивальным и арт-
хаусным кино. Эта ниша 

не пострадала, и мы оказались сейчас 
в более выгодном положении, нам 
легче — наши зрители с нами, и нам, 
к счастью, есть что им предложить, 
— рассказывает начальник отдела 
регионального проката Иркутского 
областного кинофонда Елена Мурзи-
на. — В Доме кино по-прежнему есть 
иностранные фильмы — абсолютно 
разные страны представляют нам свое 
кино, в том числе США. Конечно, это 
не те блокбастеры, без которых сейчас 
трудно выживать остальным кинотеа-
трам, но нам это не навредило.

Что касается сегодняшнего дня, 
то, как уточняет пресс-секретарь ки-
нофонда Кирилл Радченко, в Доме 
кино активно работает летний кино-
театр под открытым небом на улице 
Мухиной, 2а: «Впереди «Ночь кино», 
а затем наступит 21-й сезон фестиваля 
«Человек и природа».

Президент Ассоциации кинотеатров 
Иркутской области Егор Иваненко 
рассказывает, что в июне состоялась 
встреча представителей ассоциации 
с первым заместителем председателя 
правительства Иркутской области 
Русланом Ситниковым и сотрудни-
ками министерств труда и занятости, 
образования, экономического раз-
вития, культуры: «Мы озвучили свои 
надежды на получение помощи. Про-
шедшие месяцы дали понять, что без 
поддержки мы не выживем и это, 
к сожалению, подтверждается закры-
тием некоторых частных кинотеатров. 
В июле прошло несколько заседаний, 
и мы видим, какая работа была про-
делана — наше обращение не оставле-
но без внимания, уже есть кое-какие 
результаты, за что мы очень благо-
дарны всем, кто в эту работу включен. 
Сейчас готовятся все необходимые 
документы, а выделение помощи ки-

нопрокатчикам из бюджетных средств 
региона будет рассматриваться на оче-
редной сессии Заксобрания Иркутской 
области».

В ассоциации поясняют, что сфере 
могут помочь только прямые субсидии 
— в частности, это могут быть средства 
на оплату электроснабжения и воз-
мещение затрат на показ российского 
кино.

— К слову, тем кинотеатрам, кото-
рые воспользовались льготным кре-
дитованием, предложенным во время 
пандемии, сейчас вдвойне трудно. 
Кредиты нужно гасить, а выручка 
опять пропала, — говорят кинопрокат-
чики. — Не спасают ни «Пушкинская 
карта», ни имеющийся трафик. Кино 
— это самое доступное место культур-
ного досуга и для школьников, и для 
студентов, и для пенсионеров. Мы 
уверены, что кинотеатры обязательно 
нужно сохранить. Надеемся, общими 
силами это получится.

Ирина Покоева. Фото автора и из архива героев публикации

Этот QR-код ведет на страницу теле-
грам-канала видеосалона, обустро-
енного в одном из кинотеатров 
города. Здесь можно знакомиться 
с расписанием картин и мультфиль-
мов киноконцернов, ушедших 
из России

Этот кадр сделан 
в «КиноМолле» 
в понедельник 

вечером. Как ви-
дите, в зале занят 
всего один диван, 

но показ фильма 
все равно состоял-

ся. Скоро иркутяне 
начнут возвра-
щаться в город 

из отпусков и с дач, 
пойдут за покупка-

ми и, есть надеж-
да, снова начнут 

смотреть фильмы 
в кинотеатрах. Ле-
том всегда сниже-

ние числа зрителей, 
а нынче тем более

со шлейфами. Даже сейчас сложно 
представить себе прогулку по горо-
ду в платье с волочащимся по земле 
куском ткани. А тогда это было 
нормой. Как эти наряды приводили 
в порядок, не имея водопровода, 
порошков, стиральных машин? Как 
их гладили? Как чинили? То есть 
это была целая индустрия. Но вот 
мода изменилась, платья стали ко-
роче, необходимость каждый день 
стирать их отпала, и значит, целый 
сегмент городской среды должен 
был искать новое применение. Мне 
было интересно, как это происхо-
дило в Иркутске. И таких зацепок, 
дающих представление о повсед-
невной жизни горожан и ставших 
предтечей той самой иркутскости, 
о которой мы много сегодня гово-
рим, я постарался найти и собрать 
как можно больше.
—  Книга об Исааке Голь-

дберге — этот внушительный 
по объему труд был признан 
библиотекой имени Молчано-
ва-Сибирского лучшим крае-
ведческим изданием в рейтин-
ге 2019 года. Что послужило 
мотивом для ее написания?

— Само название «Непрочи-
танный Исаак. История жизни 
и любви» в полной мере отражает 
содержание книги. Максим Горький 
назвал Гольдберга зачинателем 
советской сибирской литературы, 
а полноценной биографии писателя 
до сих пор не было. В Российском 
государственном архиве литерату-
ры и искусства я обнаружил более 
500 страниц переписки Исаака 
Гольдберга с женой, которая жила 
во Франции. Весь архив Гольдберга, 
который, как известно, был эсером, 
активно занимался политической 
и литературной деятельностью, был 
уничтожен. Самого писателя ре-
прессировали и расстреляли. Но по-
скольку жена жила за границей, 
письма, адресованные ей, сохрани-
лись. И родственники передали их 
в Россию. «Непрочитанный Исаак» 
содержит много ранее неизвестных 
сведений о нашем земляке.
—  Наверняка есть какие-то 

наработки, которые в буду-
щем станут книгами. Расска-
жите о них.

— Я ранее писал о знаменитом 
иркутском генерал-губернато-
ре Александре Горемыкине, том 
самом, что построил в Иркутске 
здание драматического театра, при 
нем строилась Транссибирская ма-
гистраль, организовывались много-
численные экспедиции Географи-
ческого общества. И у него, кстати, 
служил чиновником особых пору-
чений Александр Корнилов, один 
из основателей кадетской партии…

Теперь решил продолжить рабо-
ту в этом направлении и написать 
о Николае Синельникове, кото-
рый был главой губернии с 1871 
по 1874 год. В Сибирь он прибыл, 
будучи уже в почтенном по тем вре-
менам 65-летнем возрасте. Просла-
вился тем, что ожесточенно боролся 
со взяточниками и коррупционера-
ми во власти. За три года он весьма 
преуспел в этом деле. И мне кажет-
ся, сейчас этот исторический опыт 
будет любопытен.

ПРЕМИАЛЬНЫЕ ИСТОРИИ
Иркутский писатель, краевед, председатель 

Общественной палаты города Станислав 
Гольдфарб получил литературную премию 

в Севастополе

Окончание. Начало на стр. 4

Книга «Капитан и Ледокол» вышла 
в свет в этом году в московском 
издательстве «Руда». Презентация 
книги состоялась этим летом — 
в музее на ледоколе «Ангара», более 
подходящего места для знакомства 
с книгой Станислава Гольдфарба 
о судьбе нашего знаменитого судна 
и представить нельзя

А это «Иркутская рапсодия» 
Станислава Гольдфарба. Весной 
этого года на международном 
книжном фестивале «КнигаМарт» 
в конкурсе «Книга года» 
победа в номинации «Лучшее 
краеведческое издание» была 
отдана этому произведению. 
Юбилейное издание посвящено 
360-летию нашего города, 
в «Иркутской рапсодии» описаны 
события, которые повлияли 
на историю города, области 
и всей страны. Книга издана 
при поддержке администрации 
Иркутска

Нина Александрова
Фото из архива Станислава Гольдфарба
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Иркутский почтальон Галина Котик вхожа в каждый дом 
на своем участке. У нее есть ключи от всех подъездов 
всех тридцати домов, в которые она разносит почту. До-
вольно тяжелая ноша… Но, как говорит наша героиня, — 
это ерунда, бывало и хуже. Сейчас благодаря цифровому 
развитию писем и периодики стало намного меньше, чем 
даже десять лет назад. Так что сумка почтальонов облег-
чилась в разы

ТВОИ ЛЮДИ, ИРКУТСК

Галина Петровна начала свою почтовую ка-
рьеру в сентябре 1965 года, когда ей было 19 лет. 
Человек она на редкость постоянный: первые пять 
лет трудилась в почтовом отделении на Кае, а по-
том перевелась на Синюшину Гору — и с тех пор 
рабочего места не меняла. Сейчас наша героиня, 
наверное, один из самых опытных почтальонов 
Иркутска, ее трудовой стаж — 57 лет. И у нее есть 
чему поучиться!

— Мой участок — тридцать домов на улице 
Маршала Конева, из них двадцать пятиэтажек 
и десять двухэтажек. По своему маршруту я могу 
ходить чуть ли не с закрытыми глазами, за столь-
ко лет каждый метр этого микрорайона изучила, 
— рассказывает Галина Петровна. — Знаю здесь 
всех жителей, их семьи. У большинства подписчи-
ков есть мой номер телефона, и по предпочтениям 
каждого, когда подходит время, сама продлеваю 
им подписку на газеты и журналы. Все мои кли-
енты с годами стали друзьями, с каждым найду, 
о чем поговорить, они всегда меня с радостью 
встречают — и это очень приятно!

Интересное наблюдение: работа почты, как 
зеркало, отражает жизнь страны. Если в советский 
период почтальонам приходилось носить тяже-
ленные сумки с газетами, журналами, сотнями 
писем, то сейчас все изменилось. Личных писем 
бывают единицы, в основном из исправительных 
колоний. А вот судебные решения Галина Петров-
на ежедневно разносит пачками. Много стало по-
сылок из «АлиЭкспресс», причем с доставкой.

— Раньше у меня на участке было несколько 
почтовых ящиков, куда машина по моей заявке 
привозила письма и периодику, потому что но-
сить самой такое количество было нереально, 

мне и муж помогал, а потом и сын, когда подрос, 
— вспоминает Галина Петровна. — Было удобно — 
приходишь на адрес, забираешь из ящика пачку 
газет и разносишь по соседним домам. Сейчас та-
ких ящиков у меня на участке осталось всего два.

Кстати, в воспитании сына Виктора нашей геро-
ине тоже в какой-то степени помогла работа. Ког-
да он был подростком, в летние каникулы все три 
месяца разносил почту — устраивался в отделение 
мамы на время отпусков сотрудников. Зарплату 
тратил по своему усмотрению — Галина Петровна 
уважала право сына распоряжаться заработанны-
ми деньгами. И грамотная трудотерапия дала свои 
плоды — мальчик рано стал самостоятельным, 
ответственным, а сейчас занимает пост главного 
консультанта-эксперта в области обращения с жи-
вотными по Усольскому, Черемховскому, Алар-
скому, Нукутскому, Балаганскому, Заларинскому, 
Зиминскому и Куйтунскому районам Службы 
ветеринарии Иркутской области. Постоянно — 
на связи с мамой. Как и невестка Юля, и внуки 
Алена и Глеб.

Кто-то скажет, какая тяжелая работа — каждый 
день отмахивать километраж по микрорайону 
с тяжелой сумкой в 75-то лет! Но наша героиня 
только рада, без своих ежедневных походов жизни 
уже не представляет. Даже в выходные не отле-
живается на диване, а ходит в лес: летом — за гри-
бами и ягодами, зимой — просто на прогулку. 
Галина Петровна считает, что именно благодаря 
постоянному движению сохраняет здоровье. 
Ну и главное — это, конечно, положительные эмо-
ции, ведь так приятно, когда ты заходишь в дом 
и точно знаешь: тебя здесь ждут. И не только ради 
газеты или журнала — ждут ради общения, чтобы 
поделиться новостями и узнать, как у тебя дела.

Как бы активно ни развивалось цифровое 
общение, ничто не сравнится с удоволь‑
ствием от получения письма от близкого 

человека по почте — вкусно пахнущее бумагой 
и почтовыми штампами послание дарит почти 
забытые ощущения радости и предвкушения 
чего‑то хорошего. А странички, исписанные 
родным почерком, хочется перечитывать снова 
и снова. Сейчас это большая редкость, ведь 
в основном все шлют сообщения через мес‑
сенджеры. Однако на почте работы все равно 
много. Каждый рабочий день Галины Петров‑
ны Котик, почтальона ОПС 664043 на буль‑
варе Рябикова, начинается с разбора писем 
— она сортирует их по адресам и отправляется 
по привычному маршруту.

«С ТОЛСТОЙ СУМКОЙ НА РЕМНЕ»
Уже больше полувека почтальон Галина Котик разносит 
по адресам на Синюшиной Горе письма, газеты и журналы

НЕМНОГО ИСТОРИИ
Основали почтовую службу еще во вре-

мена Петра Первого. В XVII веке появи-
лись первые почтамты, а в XIX — первые 
почтовые ящики. В Сибири первая почта 
появилась при Екатерине Второй, и почто-
вые тракты называли Екатерининскими. 
Сейчас ежегодно «Почта России» обра-
батывает около трех миллиардов отправ-
лений, несмотря на развитие цифрового 
формата общения.

Каждое утро Галины Котик начинается с разбора корреспон-
денции и ее записей по каждому адресу в специальном жур-
нале «Ходовик». Работа почтальона – довольно серьезная 
физическая нагрузка, попробуй-ка с тяжелой сумкой пройти 
несколько километров по кварталам. Галине Петровне уже 
75 лет, но она этой нагрузке рада, говорит: «А что я без нее 
буду делать? Дома сидеть? Это не для меня!»

Ольга Королева
Фото Татьяны Степановой

НА ЗАРЯДКУ 
СТАНОВИСЬ!

Уличные тренировки 
проходят во всех округах 

Иркутска

В городе стартовали массовые 
уличные зарядки. Для спортив‑
ных тренировок задействовано 

18 площадок в разных районах города. 
Напомним, впервые этот проект был 
реализован администрацией Иркутска 
совместно с городской думой в рамках 
Года массового спорта – в 2021‑м. Заня‑
тия тоже проводились в каждом изби‑
рательном округе. Всего провели более 
четырех тысяч зарядок.

– Впервые проект был реализован в про-
шлом году и стал очень популярен у иркутян. 
По просьбам горожан мы решили его про-
должить. Совместно с депутатским корпусом 
и Городским спортивно-методическим цен-
тром подготовили для этого необходимые пло-
щадки. Посетить их может любой желающий. 
Зарядки проводят опытные тренеры, которые 
подбирают физическую нагрузку под индиви-
дуальные особенности участников, – рассказал 
начальник управления по физической куль-
туре, спорту и молодежной политике админи-
страции Иркутска Дмитрий Абрамович.

До 15 сентября на площад-
ках проведут не менее трид-
цати зарядок. В случае 
плохих погодных усло-
вий возможно измене-
ние в расписании. Также 
для удобства иркутян за-
нятия могут переносить-
ся по согласованию ин-
структора с участниками. 

За получением 
более подробной 

информации 
обращаться 

в МКУ «Городской 
спортивно‑

методический 
центр» по номеру 

777‑659.

МЕСТО И ВРЕМЯ  
ПРОВЕДЕНИЯ ЗАНЯТИЙ

 
9 сквер на Шахтерской – в 18.30 (буд-

ние), в 13.00 (выходные);
9 улица Розы Люксембург, 213 – с по-

недельника по воскресенье в 10.00;
9 стадион школы № 38 – с понедель-

ника по воскресенье в 11.00;
9 парк «Комсомольский» – с поне-

дельника по воскресенье в 9.00;
9 площадь 50 лет Октября – с поне-

дельника по среду в 17.30, с четверга 
по воскресенье в 11.00;

9 стадион школы № 22 – с понедель-
ника по воскресенье в 16.00;

9 площадь Декабристов – с понедель-
ника по воскресенье в 16.00;

9 площадь у Московских ворот – с по-
недельника по воскресенье в 11.00;

9 микрорайон Топкинский между 
домом № 25 и детским садом № 
126 – с понедельника по воскресенье 
в 19.00;

9 Каштаковская роща – с понедельни-
ка по среду в 19.30, с четверга по воскре-
сенье в 9.00;

9 Площадь ракетчиков в микрорайо‑
не Зеленом – в 20.30 (будние), в 11.00 
(выходные);

9 стадион школы № 6 – с понедельни-
ка по воскресенье в 9.00;

9 сквер имени Вампилова – с поне-
дельника по воскресенье в 9.00;

9 микрорайон Университетский, 
41а, – с понедельника по воскресенье 
в 9.00;

9 парк Парижской коммуны – с по-
недельника по субботу в 12.00, воскресе-
нье в 18.00;

9 роща «Звездочка» – с понедельника 
по воскресенье в 9.00;

9 стадион школы № 24 – понедельник, 
среда, пятница в 8.00, вторник и чет-
верг в 10.00, воскресенье в 18.00;

9 стадион школы № 75– понедельник, 
среда, пятница в 9.30, вторник и четверг 
в 18.00.

Людмила Измайлова
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АФИША ИРКУТСКА НА НЕДЕЛЮ
Для читателей газеты «Иркутск» – все самое интересное из культурной жизни города 

(5–12 августа)
МУЗЕИ

Музей города Иркутска
Отдел истории
Экскурсии по экспозиции музея «Иркутск 
археологический», «От острога до города» (6+)
Лекционно-игровая программа «Юные археологи» 
(по заявкам) (6+)
Выставки:
«Иркутск – город трудовой доблести» (6+);
Выставка одной картины «Встреча Цесаревича в 
Иркутске в 1891 году» Т. Г. Ларевой (6+);
«Первая на Ангаре» (6+);
«Иркутск промышленный». Макет драги «Варлаам 
Чикойский», автор изделия – Владислав Шпиро (6+);
«Памяти предков достойны». Галерея памяти 
с изображениями погибших в 2022 году при 
исполнении воинского долга на Украине, родом из 
Прибайкалья (6+);
«Семейный портрет» (6+).
Выставка, посвященная 100-летию пионерии (6+)
Адрес: ул. Франк‑Каменецкого, 16а. Тел.: 710‑
161, 710‑422.

Городской выставочный центр имени  
В. С. Рогаля

Постоянно действующая экспозиция «Мастерская  
В. С. Рогаля» (6+)
Выставка часов времен СССР из фонда Ангарского 
музея часов (6+)
«Цвет ангоба». Выставка работ в технике 
декоративно-прикладного искусства  
(Ю. Подгорбунской, Е. Майновской) (6+)
Выставка дипломных работ выпускников ИОХК 
имени И. Л. Копылова (6+)
«Под знаком розы ветров». Выставка памяти 
заслуженного путешественника России Алексея 
Ускова (6+)

 � 8–11 августа
Мастер-класс по изготовлению интерьерного ловца 
снов (по заявкам) (16+)
Мастер-класс по плетению амулета «Ловец снов» (по 
заявкам) (16+)
Адрес: ул. Халтурина, 3. Тел. 200‑365.

Дом ремесел и фольклора
«Азбука ремесла». Систематические занятия с 
мастерами народного творчества и ремесел (по 
изготовлению народной куклы, резьбе по дереву, 
ткачеству, гончарному делу, лепке) (по заявкам) (6+)
«Ажурное кружево». Выставка вязаных изделий (6+)
«ZA Победу» студии ИЗО и ДПИ «Радуга» ДРиФ с 
участием студентов и педагогов ОГБПОУ СО ИРТ, 
театра «Зеркало» ЦДТ «Октябрьский» (6+)
Начало в 14.00.
«Керамика на все времена». Керамические изделия 
(6+)
«Резная сказка». Выставка деревянных изделий (6+)
«От хобби к мастерству». Отчетная выставка в 
мастерских ДРиФ (6+)
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 102. Тел. 204‑
494.

«Солдаты Отечества»
Экскурсия «Иркутск и иркутяне в войнах XIX – XX 
веков» и мастер-класс по неполной разборке-сборке 
оружия (по заявкам) (6+)
Выставки:
«Иркутяне в предвоенных конфликтах 1930-х годов» 
(6+);
«Иркутяне на Афганской войне» (6+);
«Кавказ в огне» (6+);
«Спасая жизнь – даря надежду». Иркутские 
госпитали в годы ВОВ (6+);
«В тылу врага» (6+);
«Иркутск авиационный» (6+);
«Выставка, посвященная городам-героям» (марки, 
значки, конверты, спичечные этикетки, почтовые 
карточки и т. д.) (6+);
«В тылу врага» (6+).
«Играли мальчики в войну». Выставка детских 
игрушек (6+)
Адрес: ул. Чайковского, 5. Тел. 38‑08‑99.

Музей городского быта
Постоянно действующие экспозиции «Быт иркутян 
второй половины ХIX и начала XX века», «Музей 
чая» (6+)
Выставки:
«Столовые принадлежности» (6+);
«Городская охота» (6+);
«Свет Иркутска: освещение городских домов и улиц» 
(6+);
«Инструмент домашнего мастера в усадьбе» (6+);
«Волшебство старинной куклы» (0+);
«Бон вояж, или Счастливого пути» (0+);

«Летний отдых иркутян конца XIX – начала ХХ 
веков» (6+);
«Мужской портрет XIX – начала XX в.» (6+).
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 77. Тел. 204‑
884.

Иркутский музей декабристов
Дом‑музей Волконских
«Детский мир. XIX век». Выставка (12+)
Адрес: пер. Волконского, 10. Тел. 29‑26‑63.

Дом-музей Трубецких
Действующая экспозиция «Эпоху отразившая 
судьба» (12+) 
Адрес: ул. Дзержинского, 64. Тел. 29‑26‑63.

Иркутский областной краеведческий 
музей имени Н. Н. Муравьева-Амурского

 � 9 августа
Пешая экскурсия «Театральная» (16+)
Начало в 18.00.
Место сбора: ул. Карла Маркса, 2, у отдела 
истории.

 � 11 августа
Пешая экскурсия «Тихвинская площадь» (16+)
Начало в 11.00.
Место сбора: ул. Сухэ‑Батора, 2, у входа в 
Спасскую церковь.

 � 12 августа
Пешая экскурсия «А. В. Колчак в Иркутске» (16+)
Начало в 11.30.
Место сбора: ул. Баррикад, 63, у входа 
в СИЗО № 1. На экскурсии необходима 
предварительная запись по телефонам 
89242903035, 33‑62‑30.
«Окно в Азию»

 � 12 августа
Мастер-класс «Создай свое тотемное животное» (6+)
Начало в 16.00.
Адрес: ул. 3 Июля, 21б. Предварительная 
запись по тел. 259‑821. 
Музейная студия
«Все дороги ведут к истокам». Выставка костюмов 
в технике лоскутного шитья модельера Татьяны 
Смирновой (6+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 13. Тел. 200‑368.

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ
 � 7 августа

«Гангутское сражение». Громкие чтения отрывков из 
книги Б. С. Тельпуховского «Северная война» в ЦГБ 
имени А. В. Потаниной (16+)
Начало в 14.00.
Адрес: ул. Трилиссера, 32. Тел. 23‑93‑91.

 � 10 августа
КиноМост «Софья Кравцова и ее фильмы». 
Мультальманах + квиз в библиотеке № 4 имени  
Г. К. Сапронова (6+)
Начало в 13.00.
Адрес: ул. Советская, 186. Тел. 54‑33‑85.
«Осторожно, опасность!». Информационная 
программа для детей, посвященная пожарной 
безопасности и истории борьбы с огнем в библиотеке 
№ 14 «Синегорье» (12+) 
Начало в 11.00.
Адрес: б‑р Рябикова, 36. Тел. 30‑27‑57.
«Синяя птица». Соцветие творчества по 
изготовлению поделки из фоамирана к 230-летию со 
дня рождения Мориса Метерлинка в ЦДБ имени  
Ю. С. Самсонова (6+) 
Начало в 12.00.
Адрес: б‑р Постышева, 35. Тел. 22‑99‑62.
«Вы слыхали о воде?». Академия водных наук для 
детей в детской библиотеке № 31 «Алые паруса» (6+)
Начало в 11.00.
Адрес: ул. Баумана, 199. Тел. 50‑24‑70.

Гуманитарный центр – библиотека 
имени семьи Полевых

 � 5 августа
«Калейдоскоп интересных фактов. Многоликий мир: 
Боливия». Информационный пост https://hcenter-irk.
info/ (12+)

 � 8 августа
«Журналист, публицист, литературовед». К 85-летию 
В. И. Зоркина. Открытие выставки (16+)
Начало в 12.00.

 � 10 августа
«Жди нас, школьная страна». Обзор выставки 
сценариев к Дню знаний (6+)
Начало в 14.00.
Адрес: мкр. Университетский, 70.  
Тел. 36‑95‑66.

Иркутская областная государственная 
универсальная научная библиотека 
имени И. И. Молчанова-Сибирского

 � 5, 9, 12 августа 
Индивидуальные консультации по работе со 
смартфоном (по предварительной записи) (12+)
Начало в 12.00.

 � 5 августа
«Творческие фантазии». Презентация выставки 
декоративно-прикладного искусства (0+)
Начало в 15.00.

 � 6 августа 
Встреча клуба разговорного английского языка 
Chatroom (12+)
Начало в 11.00.
Встреча клуба любителей настольных игр 
«Маджонг» (12+)
Начало в 14.00.
«Александр Дюма о России с любовью». Обзор 
книжных выставок (12+)
Начало в 14.00.
Встреча Летнего книжного клуба (16+)
Начало в 15.30.
«История манги». Лекторий от сообщества GeekTime 
(12+)
Начало в 18.00.
Юридические консультации по вопросам 
гражданского права (по предварительной записи) 
(16+)
Начало 9 августа в 15.00; 11 августа в 11.00.
Адрес: ул. Лермонтова, 253. Тел. 48‑66‑80.

ГАСТРОЛИ

Иркутский филиал Росгосцирка 
приглашает на спектакль «Великий 
русский цирк» перед закрытием здания 
цирка на реконструкцию

Красота номеров, сложность трюков, разнообразие 
жанров и гарантированный успех у зрителя. 
Программа гастролирует по всей России, оставляя в 
городах эмоции восторга и восхищения.
Российская государственная цирковая компания, 
представляя «Великий русский цирк», собрала 
на одном манеже лучшие аттракционы и номера. 
«Лучшая труппа джигитов», как однажды ее назвали 
американские газеты, под руководством Андрея 
Астафьева называется «Кубанские казаки».

 � 13 августа – начало в 16.00;
 � 14 августа – начало в 12.00.

Адрес: ул. Пролетарская, 13. Тел.: 24‑05‑35,  
92‑48‑48. E‑mail: info@circus‑irkutsk.ru
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КУПЛЮ
Квартиру в любом районе города, на вы-
годных для вас условиях, за наличный 
расчет, куплю. Рассмотрю все предложе-
ния (в т.ч. новые дома). Срочно! Агент-
ствам не беспокоить.Т. 8-901-633-37-07, 
58-50-94, 8-964-358-50-02.

Дачу, участок, Мельничная Падь, Авторынок, 
Селиваниха, п. Жилкино, Смоленщина, Бай-
кальский тракт, Голоустненский тракт, Ново-Ле-
нино, предм. Рабочее и прилегающие районы, 
за наличный расчет, куплю. Рассмотрю все 
варианты! Агентствам не беспокоить.  
Т . 8-901-633-37-07, 58-50-94, 8-964-358-50-02.

Куплю дорого старинные буддийские 
фигуры, тханки, иконы от 50 т. руб.  
Т. 8 (920) 075-40-40.

Прием платных объявлений  
по тел. 26-12-36

УСЛУГИ
Уголь, гравий, песок, щебень, 

шлак, отсев, земля. Вывоз 
мусора (до 4 т).  

Т. 8-964-651-98-76.


